
¿EN QUÉ se podrían usar 528 millones de pesos?
Por ejemplo, en comprar un millón 353 mil 846
vacunas Pfizer contra el Covid19. También habrían

servido para pagar la pensión de 207 mil 058 adultos
mayores. Pero, no, en lugar de aprovechar ese dinero
en algo que valiera la pena, se va a desperdiciar
en la consulta patito de hoy.

ES UNA LÁSTIMA que este instrumento democrático
finalmente se estrene con una consulta innecesaria,
intrascendente e inoperante. Que hoy el INE
tenga que movilizar a miles de personas para
instalar las 57 mil casillas y contar los votos
que lleguen, es por puro capricho presidencial.

TAN ES ASÍ que ya los propios dirigentes de Morena
saben que no lograrán acarrear, perdón, entusiasmar
a los 37 millones de electores que se requieren
para que la consulta tenga consecuencias legales.
Tan es así, que ya desde la semana anunciaron que,
sea cual sea el resultado, de todas formas van
a crear en el Congreso una supuesta "comisión
de la verdad" para que investigue a los ex presidentes.

¿NO HABRÍA sido más fácil hacerlo desde el inicio
de sexenio y ahorrarse esos 528 millones?
Es pregunta que ya se sabe la respuesta.

A PRINCIPIOS de año, el gobierno de Nuevo León
anunció con bombo y platillo la integración

de un Comité Mixto para la Adquisición de
Vacunas... que sigue brillando por su ausencia.
Y es una lástima, porque la idea era buena,
ya que estaba integrado por autoridades, alcaldes
y empresarios que entrarían al quite ante la tardanza
de la Federación.

A VER si antes de dejar el cargo, Jaime "El Bronco"
Rodríguez retoma el proyecto y de una vez
algunos otros gobernadores y se cruzan
la frontera para pedirle a Texas que les done
las vacunas:

EN LAS últimas semanas, autoridades locales texanas,
como el condado de Hidalgo, donde está McAUen,
y el de Cameron, donde está Brownsville, han
donado decenas de miles de vacunas a sus ciudades

fronterizas vecinas para acelerar la inmunización
en trabajadores de maquiladoras e impulsar
la reapertura. Esos sí son buenos vecinos y mejores
amigous.

HASTA HOY han pasado 381 días desde que
Emilio Lozoya llegó a México extraditado
de España... y sigue sin haber avances en lo
que iba a ser el gran juicio contra la corrupción
del sexenio de Enrique Peña Nieto. Y por lo
que se ha visto hasta ahora, nomás no va a haber
novedades. Ya hasta Jennifer López y Ben Affleck
regresaron, y Lozoya sigue sin soltar la sopa.
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Hechizo
El padre de familia escuchó

ruidos extraños en la re
cámara de su hija mayor.

Tales sonidos, a más de consistir
en risitas, jadeos, ayes contenidos,
acezos y exclamaciones de placer,
los producía el rítmico golpeteo
de la cabecera de la cama contra la
pared. Abrió el señor la puerta de
la alcoba y ¿qué fue lo que vio? A la
hija de sus entrañas es un decir
en compañía de un mancebo que
evidentemente estaba llevando a
cabo con ella the oíd in and out que
decía Anthony Burgess. Antes de
que el atónito progenitor pudiera
decir una palabra le dijo la mu
chacha: "Déjame explicarte, papi.
Salí al jardín a contemplar la luna,
y de pronto escuché una vocecita
que provenía del suelo. Vi entre las
hierbas un feo sapo que me habló
de esta manera 'Soy un príncipe
al que hechizó la Bruja Mala Si
me das un besito retornaré a mi
ser natural'. Recogí al sapo; lo traje
a mi recámara; le di el besito y se
convirtió en este hermoso mance
bo que en mi lecho ves". El señor,
irritado, contestó: "¿Esperas que te
crea ese absurdo cuento?". Replicó
la muchacha "Yo te lo creí cuan
do me lo contaste"... La mamá de
Pepito le habló al chiquillo con
el meloso acento que las madres
usan al mimar a sus hijos más pe
queños. Le dijo: "¿De quén es este

nene pechocho?". Exclamó Pepito,
exasperado: "¡No me vayas a salir
ahora con que no sabes quién es
mi papá!"... El gran pensador pasó
a mejor vida Un reportero le pre
guntó a la viuda: "Antes de morir
¿dijo su esposo algunas palabras
dignas de ser recogidas por la His
toria?". Respondió la mujer: "No sé
si: 'Ah chingao, ah chingao' sean
palabras dignas de ser recogidas
por la Historia"... En la merienda
de los jueves doña Macalota les
contó a sus amigas algo pertene
ciente a su vida conyugal. Les di
jo: "Anoche mi marido encontró
por fin el modo de satisfacerme".
"¿Qué hizo?" preguntó llena de
curiosidad una de las asistentes.
Declaró doña Macalota: "Se fue a
dormir en otro cuarto"... El doctor
Ken Hosanna reprendió a la en
fermera "Efectivamente, señorita
Florenciana, hay cierto riesgo de
contagio en esa bacteria estomacal,
pero eso no justifica que desde la
puerta de la habitación le aviente
usted al paciente el supositorio
con una resortera"... La palabra
"culero" es del vulgacho. La usa el
bajo pueblo no el bueno y sabio
para aludir al que es cobarde, me
droso o pusilánime. El conocido
Bar Ahúnda estaba lleno de una
erizada clientela cuando en me
dio de los parroquianos se plantó
un sujeto que paseó una mirada

desafiante a su alrededor y luego
manifestó con tartajosa voz: "To
dos los aquí presentes son unos
culeros". Un gigantesco hombrón
se puso en pie y le propinó al ha
blador una formidable trompada
que lo hizo rodar por tierra echan
do sangre por los nueve orificios
naturales de su cuerpo. Desde el
suelo dijo el lacerado: "Bueno, me
equivoqué nomás por uno"... En
el restorán el tipo aquel que iba a
encontrarse con su novia les dijo
a sus amigos disponiéndose a re
tirarse: "Me disculpan. Voy a ver a
mi chiquita". El mesero escuchó
aquello y le informó: "El baño está
al fondo a la derecha, caballero"...
Jactancio Elátez se aparece por
aquí de cuando en cuando. Es un
sujeto vanidoso, pagado de sí mis
mo, narcisista y presuntuoso. En
cierta ocasión le indicó sin más a
una linda chica "Cenaremos piz
za en mi departamento y luego
haremos el amor". "No" rechazó
ella la proposición. "¿Qué? se sor
prendió Jactancio. ¿No te gusta
la pizza?"... "Quiero casarme con
su hija" le dijo a don Poseidón
el novio de la muchacha Recelo
so de la economía del solicitante
inquirió el severo genitor: "¿Tiene
usted dónde ponerla?". "No re
plicó el galancete. Precisamente
por eso quiero casarme". (No le
entendí)... FIN.
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Ni siquiera Morena nizo mucho
por ia consulta
::::: A lo largo de la semana, diversos dirigentes
de Morena estuvieron cocinando el pretexto
que esgrimirán si la consulta de hoy resulta con

j una participación ciudadana
baja Desde la secretaria ge
neral del partido, Citlalli
Hernández, hasta el propio
presidente Andrés Manuel
López Obrador, dirán que
la culpa es del INE por no
haber inundado al país con
un gasto millonario en publi
cidad para dar a conocer una
consulta que solamente te
nían la obligación de organi

zar. Pues resulta que ni al Canal del Congreso,
ni a la mayoría de Morena en el Senado les in
teresó mucho la difusión de la Consulta Popular
contra los expresidentes. El senador morenista,
Salomón Jara presentó desde el pasado 13 de
julio un exhorto para pedir a la televisora legi
slativa difundir o fortalecer dicho ejercicio que
promueve el presidente López Obrador. ¿Qué
pasó? Ni siquiera se le dio el estatus de urgente
y se quedó en el archivo de los temas sin inte
rés para senadores y diputados.

Burócratas estresaúos
::::: Nos comentan que debido a que en el go
bierno federal se han registrado varios casos de
estrés, las dependencias han comenzado a desti
nar presupuesto público para atender estos casos.
Hace poco Banobras y la Lotería Nacional lanza
ron hace unos días su concurso para la contrata
ción de un servicio para, entre otros temas, saber
cómo tolerar y manejar el estrés y por el cual pa
gará más de 454 mil pesos. ¿Se sumarán más
oficinas a esta atención del problema?

Citlalli

Hernández

El costo del extraordinario
::::: Salió muy caro, en términos sanitarios, el pe
riodo extraordinario destinado a aprobar la pró
rroga a la ley del outsoumng, ya que en los últi
mos días al menos cuatro senadores dieron po
sitivo a Covid19, sumado a varios trabajadores
de la Cámara Alta La lista inició con Nestora
Salgado, quien incluso el pasado miércoles 28
de julio dio una conferencia de prensa en la se
de senatorial acompañada de invitados y obvia
mente ante reporteros. A la lista se suman el se
nador michoacano Antonio García Conejo, la
morenista Cecilia Sánchez y su correligionario
Daniel Gutiérrez.

Fuerzas Armadas buscan '
administrar la abundancia
::::: El próximo lunes, nos aseguran, la Escuela
Superior de Guerra incorporará la maestría en
Administración Militar, con Especialidad en Es
tado Mayor, con el propósito de que los jefes y
oficiales se capaciten para asesorar a los mandos
superiores y para el manejo de los recursos hu
manos y materiales para los asuntos relaciona
dos con la Administración Pública Federal. Hace
días, nos recuerdan, el secretario de Marina el
almirante José Rafael Ojeda Duran, dijo que
México carece de servidores públicos honestos y
por ello persiste el problema de la corrupción.
¿Será también respuesta a que cada vez tienen
más negocios públicos en sus manos?
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Sin control, bares y antros
clandestinos en el Edomex
::::: Con semáforo naranja o no, el presidente
de la Asociación de Bares y Restaurantes del
Estado de México (Asbar), Patricio Gonzá

lez, se queja de que los ba
res y antros clandestinos,
así como las fiestas sin per
miso, sobre todo en Toluca,
Nezahualcóyotl y Ecatepec,
son constantes y nada ni
nadie los frena. Nos comen
tan que el representante de
este sector formal dice que
ellos sí han respetado las
medidas sanitarias para ba
jar los contagios por Covid y

han podido medianamente sortear las dificul
tades económicas; sin embargo, está molesto
de que ni autoridades estatales ni locales pon
gan un alto a quienes operan fuera de la ley,
quienes además son una fuente de propaga
ción del coronavirus.

Molestia por cambios de uso de
suelo en la Roma
::::: Le platicamos que en la Cuauhtémoc no
cayó del todo bien los proyectos de cambio de
uso de suelo en las colonias Juárez y Roma,

donde las autoridades bus
can que haya más edifica
ciones o más hoteles. En el

concejo de la demarcación,
los vistos buenos pasaron
por mayoría —el PAN votó
en contra—, pero la última
palabra la tendrá el Congre
so local. Lo que llama la
atención entre los vecinos es

que estas solicitudes se
atiendan con prontitud y no

así las inquietudes de la comunidad, que si
bien puede responder a un plan de reactiva
ción económica por la pandemia, nos hacen
ver que se están dando al final del trienio de
don Néstor Nuñez, donde habrá cambio de
estafeta en menos de dos meses, así que esto
debería procesarse con más cuidado.

Patricio
González

Néstor Núñez

López

El largo trayecto de las
impugnaciones electorales
::::: En el más reciente reporte del Instituto
Electoral de la Ciudad de México (IECM), que
preside Mario Velázquez, se reportó que lle

garon 778 quejas y denun
cias relacionadas con el pro
ceso electoral del 6 de junio,
desde el tema de violencia

política de género, presun
tos actos anticipados de
campaña, entre otros, que
se han ido desahogando po
co a poco, ya sea en el insti
tuto o ahora en el Tribunal
Electoral capitalino, a donde
llegaron 112 quejas que han

empezado a resolverse, sin que hasta ahora
hayan modificado los resultados en alcaldías
ni diputaciones locales. Pero nos recuerdan
que esas quejas aún tienen vida en el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, así que falta un buen tramo por recorrer.

Mario
Velázquez
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Cierra alcaldesa espacios por
Covid. y se va a rito chamán
::::: Quien de nuevo se voló la barda en Sono
ra, nos platican, fue la alcaldesa de Guaymas,
Sara Valle Dessens (PT) —célebre por rega
lar palas y cubetas a colectivos para que bus

quen a sus familiares—.
Nos refieren que, debido a
que su localidad está en se
máforo rojo, doña Sara cerró
el acceso a las playas y pi
dió a los visitantes no acu
dir a su municipio "porque
no tienen un policía o un
médico para cada quién";

Sara Valle sin embargo, nos dicen, ella
sí se fue a la isla del TibuDessens

rón a gozar de lo lindo y
hasta se dio el lujo de hacer rituales chamáni
cos con la etnia Seri, en Punta Chueca, donde
hay un brote serio de Covid, por lo que no
faltó quien cometara que la edil se fue a fu
mar sapo. ¿Será que quiere gastarse sus últi
mas gotas de poder antes de irse?

En el aire, poder en Pantelhó
::::: Nos comentan que en Chiapas las cosas se
pusieron color de hormiga con la toma del
municipio de Pantelhó por parte de poblado
res y del grupo armado de autodefensa El

Machete, pues aseguraron
que impedirán que asuma
el poder el alcalde electo
Raquel Trujillo Morales
(PRD), esposo de la actual
edil Delia Yaneth Flores
Velasco (PRD). Nos indican
que en el Congreso local no
han dicho ni pío sobre la si
tuación y el único que se haRaquel Trujillo

Morales atrevido a dar una postura
es el consejero presidente

del Instituto Estatal de Participación Ciudada
na, Oswaldo Chacón Ro|as, quien señaló
que nadie impugnó la elección en Pantelhó,
por lo que no hay posibilidad constitucional
de revertir o cambiar el resultado. ¿Quién ga
nará las urnas o la rebelión?
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Más cptimlsmo que recursos
::::: Al que le salió lo verde, nos comentan, es
al nuevo rector de la Universidad Autónoma
de Sinaloa, Jesús Madueña Molina —quien
lleva un mes en el cargo—, pues en estos días

estuvo presumiendo que la
institución ha canalizado en
los últimos 18 meses más de
21 millones de pesos en
apoyos a la atención de la
emergencia sanitaria. Nos
cuentan que más de uno se
quedó con la ceja levantada,
pues aunque el mensaje de
don Jesús intenta mostrarJesús

Madueña que se pueden hacer mala
bares con el presupuesto,

sus detractores ya se frotan las manos para
verlo a fin de año, cabildeando en lo que se
ha vuelto "la tradicional" petición de recursos
adicionales para hacer frente al pago de sala
rios y aguinaldos; renglones que son un dolor
de cabeza para los rectores.

Hace "olitos" perreüista al PVEM
::::: Desde Guanajuato, nos comparten, que a
menos de dos meses de que concluya la ac
tual Legislatura al diputado local Isidoro Ba
zaldúa Lugo le salió su lado ecológico y pre
sentó una inciativa, que en el fondo no es tan
mala, pues propone que cada estudiante uni
versitarios siembre un árbol como requisito
para titularse y lo cuiden durante seis meses,
como parte de su servicio social. Sin embargo,
su iniciativa fue interpretada más bien como
un coqueteo de don Isidro con el PVEM ante
el debilitamiento del sol azteca, el cual no al
canzó ninguna curul para la siguiente legisla
tura y más porque su propuesta fue turnada a
la Comisión de Gobernación y Puntos Consti
tucionales, donde le vaticinan el sueño de los
justos. Mira que sí son mal pensados.
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"Alito": gobernar los despojos
delPRI

Alejandro "Alito" More
no cumplirá este mes
dos años al frente del

PRI, al que ha llevado a tener so
lo cuatro gubernaturas, tras ha
ber sido derrotado en las 15 elec
ciones estatales recientes. Úni
camente ganó 11 diputaciones
federales, de 300 posibles. Un
desastre de esta magnitud debió
derrumbarlo de la dirigencia,
pero se conserva al frente gra
cias a una coalición de intereses
que parece urgida de consumar
la entrega de los despojos del
Institucional en brazos del go
bierno López Obrador.
El predominio de "Alito" po

dría contrastarse con lo ocurri
do en 2016, cuando Manlio Fa

bio Beltrones renunció a la pre
sidencia del partido (en la que
había permanecido 11 meses)
tras perder siete de 12 guberna
turas. En su carta de dimisión,
el sonorense aludió a "un alto

en el camino", y citó a Luis Do
naldo Colosio al asentar que "lo
que los gobiernos hacen, sus
partidos lo resienten".
Moreno Cárdenas operó en

los meses recientes a espaldas
de liderazgos relevantes del
partido, y concentró el escaso
poder que le resta en el minús
culo círculo que integra junto
con el matrimonio formado

por el ex gobernador de Coa
huila, Rubén Moreira, y Caro
lina Viggiano. Los tres serán

las figuras clave de la próxima
bancada priísta en la Cámara
de Diputados, donde se prevé
que la mayoría de la treintena
de curules que ocupará (in
cluidas las de representación
proporcional) funcione como
apéndice de la voluntad del
oficialismo, bajo el dictado de
Morena.
Está documentado cómo el

grupo de "Alito" y los Morei
raViggiano impuso a sus cerca
nos, incluso a los hijos de éstos,
en los primeros lugares de las
listas para ocupar una diputa
ción plurinominal. En las posi
ciones restantes colocaron in
cluso a personalidades enfren
tadas a gobernadores ajenos a
este bloque.
Fue el caso del mandatario

mexiquense Alfredo del Mazo,
quien en mayo de 2019 inclinó la
balanza de los gobernadores
priistas para impulsar a "Alito" a
la dirigencia partidista. Hace
pocos meses Del Mazo se enteró
por los periódicos que dos riva
les políticos, Carlos Iriarte y Ri
cardo Aguilar Castillo, figura
rían en la nueva bancada trico
lor en San Lázaro.

De la misma manera, diputa
dos del priismo con renombre
fueron marginados de la posibi
lidad de reelegirse, entre ellos
Dulce María Sauri, presidenta
de la Cámara, e incluso el recién
fallecido coordinador, René
Juárez Cisneros.
Moreno Cárdenas, de 46

años y ex gobernador de Cam
peche, desarrolló en ese estado
una larga carrera partidista, que
consumó con una gubernatura
trunca (20152019). Su buena
fortuna se ha expresado tam
bién en el ámbito patrimonial.
Su residencia personal, en el ex
clusivo fraccionamiento Lomas
del Castillo, en la capital cam
pechana, está valuada en 200
millones de pesos, según cálcu
los divulgados en medios perio
dísticos y políticos. Es conocido
que "Alito" se transporta regu
larmente en un avión privado.
Layda Sansores, virtual go

bernadora electa de Campeche
por Morena, anunció en campa
ña que incautaría la mansión de
"Alito" Moreno para convertirla
en "el museo de la corrupción".
Diversas versiones aseguran
que en el inmueble hay un pe
queño campo de golf, helipuerto
y otras excentricidades dictadas
por sus propietarios.
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Destaca entre ellas una pista
de boliche de alta gama. De
acuerdo con versiones recogidas
por este espacio, técnicos espe

cializados trabajaban ya en días
pasados para desmontar esa pis
ta y trasladarla a otro destino.
Ese es el PRI de "Alito" y sus

aliados, que muchos ven en una
agonía, sangrado por un éxodo
de liderazgos y militantes hacia
una diversidad de siglas. •

lejandro Moreno operó en meses recientes
a espaldas de liderazgos relevantes del par
tido, y concentró el poder que le resta en e
minúsculo círculo de los MoreiraViggiano.
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¿Olvidamos ser felices?
Un viajero en busca de la fe

licidad se acercó a las puer
tas de un antiguo monaste

rio. Sentado en la entrada, un monje
añoso y sonriente lo saludó:
—¿En este monasterio hay algún

maestro? —preguntó el viajero.
—Sí, yo soy el maestro —contes

tó el monje.
—¿Encontraré la felicidad aquí?

—cuestionó el viajero.
—¿De dónde viene? —le interro

gó el monje.
—Del monasterio que está arri

ba de la montaña —respondió el
viajero.
—Y, ¿qué tal le fue? —inquirió el

viejo
—Mal. Esperaba mucho más.

Las enseñanzas fueron ligeras. La
comida era mala. Las meditacio

nes resultaban muy largas y los es
tudiantes eran poco amigables.

El viejo monje escuchó con pacien
cia: —Eres bienvenido. Sin embaigo,
con respecto a tu pregunta, no creo
que encuentres aquí la felicidad.
El viajero se despidió y continuó

su camino.

Más tarde, otro viajeroen busca de
la felicidad se acercó al monje y le
saludó: —¿En este monasterio hay
un maestro? —indagó el viajero.
—Sí, yo soy el maestro —contes

tó el monje.
—¿Encontraré la felicidad aquí?

—interrogó el viajero.
—¿De dónde viene? —devolvió

la pregunta el monje.
—Del monasterio que está más

abajo en el camino —respondió el
viajero.
—¿ Y qué tal le fue? —preguntó

el viejo.
—Muy bien. Superó mis expecta

tivas. Las enseñanzas fueron profun
das. La comida muy rica. Las medi
taciones sencillas y mis compañeros
amables y divertidos.
El viejo monje lo escuchó con

paciencia: —Eres bienvenido y,
¦con respecto a tu pregunta, sí, aquí
encontrarás la felicidad.
Como en la historia, en este mun

do hay dos tipos de personas: las que
buscanlafelicidadylas que eligen ser
felices. Esto, que puede parecer sim
ple, produce el mayor contraste en la
existencia. Si bien no es lo mismo no
sufrir que ser felices, la cuestión más
importante que considerar es: "¿Qué
es ser feliz?". La respuesta influye en
todas las decisiones de la vida.

¿Cómo defines la felicidad, queri
do lector, la vives? ¿Haces de ser feliz
una intención en tu día o consideras
que es parte del propósito en la vida?
El hecho es que quizás "esperamos"
que la felicidad llegue a nuestra
puerta o la buscamos en el lugar
equivocado. ¿Será que le tememos y
renunciamos a ella por anticipado?
Una persona feliz puede ser más

auténtica, mejor compañera de vida
y más productiva que una enojada y
resentida. Pero olvidamos que ese
estado de gracia, además de producir
placer, es terapéutico y nos sana y es
también un camino espiritual.
Rumiar la pregunta "¿qué es ser

feliz?" conduce a la reflexión sobre

la vida; ¿se requiere honestidad y
valor para responderla? Sí, cualida
des que en ocasiones es difícil de
sarrollar y mantener, más los be
neficios son enormes.

Pensemos en el pasado y honre
mos los momentos de eternidad en
los que nos hemos sentimos felices.
¿Qué nos dejaron, qué nos pide la vi
da asimilar de ellos? Ahora pense
mos en el presente, ¿qué desea la
existencia que aprendamos y apro
vechemos de ellos para las relacio
nes, el trabajo y nuestro entorno? Por
último, imaginemos nuestro futuro,
¿hay alguna lección de la felicidad
que todavía debamos comprender?
La felicidad no es algo que se en

señe, se descubra, se consiga o se
pierda. Es algo que existe dentro de
cada quien, que se reconoce y con
lo que reconectamos. Somos res
ponsables de recordar el vínculo
con ella y de recrear los momentos
en que se manifiesta.
Ser feliz es un viaje, sin duda un

viaje sin distancia Ser felices es
nuestro regalo al mundo. La opción
deserloestápresenteacada instante.
Como decía mi padre: "Los momen
tos felices hay que buscarlos, los ma
los llegan solos". •

¿Haces de ser feliz una intenciói
en tu día o consideras que e
barte del propósito en la vida
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La relación con Sansón
En el marco de una reunión de

la Comunidad de Estados

Latinoamericanos y Caribe
ños y en ocasión del natalicio de Si
món Bolívar —el 238—, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) decidió hacer un plantea
miento de política exterior.
Hasta ahora el grueso de las ac

ciones y propuestas del actual go
bierno han girado en torno a temas
internos, a cambios en la naturaleza
del régimen. Desde luego que en la
relación de México con el exterior se
han tomado un buen número de de 

cisiones importantes —el TMEC, la
visita presidencial al Washington de
Trump, el rechazo a la Iniciativa Mé
rida, la reacción frente a las olas mi
gratorias, los polémicos rescates del
expresidente de Bolivia, Evo Mora
les, y del general Salvador Cienfue
gos de manos de la justicia nortea
mericana, las restricciones a las ac
tividadesenMéxicodelaDEAyotras
agencias extranjeras, laoperaciónin
ternacional en búsqueda de equipo
y vacunas para enfrentar al
SARSCoV2, etcétera— pero en el
discurso y en las abundantes confe
rencias mañaneras presidenciales la
política exterior no ha destacado.

Por lo anterior es interesante el dis

curso presidencial del 24 de julio ante
la CELAC y que tuvo como escenario
al simbólico castillo de Chapultepec.
Tomando como punto de partida el
fallido empeño de Bolívar por hacer
del conjunto de las excolonias espa
ñolas un actor internacional relevan

te, AMLO propuso deshacerse de la
OEA —un instrumento norteameri

cano de la Guerra Fría y nunca bien
visto por México— y generar un nue
vo espacio de cooperación latinoa
mericano y caribeño inspirado en el
ejemplo de la Unión Europea. Sería
un esfuerzo por lograr un mayormar
gen de independencia frente a Esta
dos Unidos en un contexto mundial
de enfrentamiento económico y po
lítico entre nuestro vecino del norte y

la gran potencia emergente: China.
El proyecto esbozado en Chapul

tepec resuma utopía pues enfrenta
ría la oposición de Washington y de
sus incondicionales en el continen
te, por eso AMLO fue específico en
delinear sólo lo que por sí mismo
México puede intentar en este cam
po y a partir de lo obvio: Estados
Unidos ha seguido una política de
interferencia en los asuntos inter

nos de nuestra región, incluido Mé
xico, que ha minado su soberanía.
Es claro que nuestro país no puede
enfrentarse "con Sansón [Estados
Unidos] a las patadas" pues la asi
metría de poder es enorme.
Sin embargo, eso no significa que

deba renunciar a buscar el mayor
margen de soberanía posible. En
nuestro caso y desde la entrada en
vigor del TLCAN en 1994 lo que pro
cede es construir una relación de
conveniencia mutua con el vecino

—un juego que no sea de suma ce
ro— asentada en las razones econó
micas que llevaron al TLCN y al

TMEC. Y en este campo AMLO fue
claro: México ya no puede desaco
plarse de Estados Unidos, pero a ese
país tampoco le conviene desenten
derse o confrontarse con México
pues necesita de su mano de obra en
la competencia con China que debe
ser básicamente económicay no mi
litar, constructiva y no destructiva.
Hablando por su gobierno,

AMLO se dijo dispuesto a cooperar
con Estados Unidos en su proyecto
global siempre y cuando respete la
soberanía mexicana. Y en este
punto, como lo hicieran ya otros de
sus predecesores desde los 1960
pero de manera más abierta, el pre
sidente se refirió a la cuestión cu
bana para reconocer la resistencia
numantina de la isla frente a la pre
sión de Washington y subrayó lo
que el interés nacional mexicano
exige en ese y en cualquier caso se
mejante: el rechazo del bloque eco
nómico contra un país débil que
defiende su soberanía y sea cual
sea su régimen político. En otras
circunstancias lo que desde hace
sesenta años se hace con Cuba po
dría intentarse con México. Bajo
ninguna circunstancia le conviene
a México legitimar a un Sansón
que se conduce así. •

Nuestro país no puede enfren
tarse "con Sansón (Estados Uni

Kt Mr * 5

dos) a las patadas" pues la asi
metría de poder es enorme.
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De cómo en la consulta los jueces
quieren engañarnos (otra vez)

En España hay igual
cantidad de pillos po
derosos como hay en

México —me presumió un pe
riodista catalán—, la diferencia
es que en México los pillos po
derosos pueden comprar a los
jueces y en España no.
Debe ser cierto, porque si una

revisa los dictámenes de los úl
timos diez años de los jueces de
uno y otro lado del océano, des
cubre una disparidad abismal.
Los jueces españoles han dic

tado sentencia contra el yerno
del Rey, el tesorero del partido
político en el gobierno y contra el
mismo partido gobernante.
Eso mientras nuestros jueces

salen invictos: en cada uno de los
casos de mayor trascendencia
para el país, han trabajado a fa
vor de los verdugos y nunca de
las víctimas.

El penúltimo caso siendo el
de Kamel Nacif, el traficante
de niñas para su explotación
sexual, a quien recién esta se
mana que acaba declararon
inocente, y el último caso sien
do el de la consulta de este do
mingo, en la que pusieron to
do de su parte para dejar libra
dos de la Justicia a los expre
sidentes de México.
Esta es, contada en breve, la

historia de la consulta.
Hace tres años, en una entre

vista, Carmen Aristegui presio
nó al entonces candidato López
Obrador acerca de si llevaría a
juicio a los expresidentes.
La pregunta no estaba desen

caminada: en Latinoamérica sí

se enjuician a ex presidentes y no
pocos han pagado sus actos de
corrupción en la cárcel.
López Obrador respondió de

mala gana que sí los enjuiciaría,
pero levantó su dedito índice
para añadir que únicamente lo
haría con "una consulta popu
lar de por medio".
Es decir, una consulta que le

diera el poder para romper con
la recia tradición mexicana de

no tocar ni con el pétalo de un
citatorio a los corruptos de un
sexenio ya transcurrido, y eso
para respetar la suprema ley no
escrita de la tersa continuidad
mexicana:

El respeto a la corrupción aje
na es la paz.
Tarde, pasado ya medio se

xenio, el hoy presidente cum
plió la promesa —o más bien,
intentó cumplirla. La pregunta
que envió López Obrador al
INE para realizar la prometida
consulta era:

"¿Está de acuerdo o no que

las autoridades competentes
investiguen y en su caso sancio
nen la presunta comisión de de
litos de los ex presidentes Car
los Salinas de Gortari, Ernesto
Zedillo Ponce de León, Vicente
Fox Quesada, Felipe Calderón
Hinojosa y Enrique Peña Nieto,
antes, durante y después de sus
respectivas gestiones?"
El INE envió la pregunta a la

Suprema Corte de Justicia y ahí

nuestros supremos jueces hi
cieron lo que tan bien saben ha
cer: su tradicional pase de ma
gia: desaparecieron a los posi
bles culpables y también sus
posibles delitos.
Así que usted este domingo

podrá darle su SÍ o su NO a una
pregunta que ya no menciona
ningún presunto delito —vaya,
que incluso ya no menciona la
palabra "delito"—y menos men
ciona a posibles culpables, es de
cir, a los ex presidentes, pero ah
qué larga y complicada es:
"¿Estás de acuerdo o no en

que se lleven a cabo las acciones
pertinentes con apego al marco
constitucional y legal, para em
prender un proceso de esclare
cimiento de las decisiones po
líticas tomadas en los años pa
sados por los actores políticos,
encaminado a garantizar la jus
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ticia y los derechos de las posi
bles víctimas?"

Los jueces supremos del país
nos lo han vuelto a hacer: en
tregarnos (in)justicia expedita,
y así ratificar que son el engra
naje clave de un sistema de im
punidad para los poderosos.
¿Saldré yo sin embargo a votar

hoy?
Saldré a votar y lo haré por dos

razones.

Porque no votar es darle la ra
zón a los jueces cuando piensan
que somos un pueblo ciego ante
sus maniobras. Y para expresar
lo contrario: que estamos hasta
la coronilla de ellos, los supre
mos de la impunidad. •
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1 Oprobio: deshonra o vergüenza públicas. Zaca
• tecas vive en ese nivel liiego de que José Nicanor

Araiza, quien buscaba a su hijo, desaparecido el 30
de septiembre de 2018 en la entidad, fuera encon
trado muerto en ese estado, luego de ocho días de
haber sido "levantado" por un grupo de hombres en
su domicilio. Araiza Dávila llevaba dos años y medio
buscando a su hijo. Por esta búsqueda, el 22 de julio
pasado un comando irrumpió en la casa del activista,
quien, segün testigos, fue sacado por la fuerza para
subirlo a una de las dos camionetas negras usadas
en el secuestro. A pesar de que se exigió al gobierno
de Alejandro Tello su inmediata localización, éste no
pudo hacerlo. Falla tras falla. Y ésta, muy grave.

2 Día para la historia. La consulta ciudada
na para juzgar a los attores políticos del pa

sado, que se realizará hoy ¿n todo el país, aunque
es la primera en concretarsí, no es la única que ha
sido propuesta por la ciudadanía o por los partidos.
La tentación de que la maycfría vote por el camino
que deben tomar ciertos temas ha sido una ambición
histórica. Entre las consultas que fueron rechazadas
desde 2015, cuando se creó esta figura en la Cons
titución, están la del expresidente del PAN, Gustavo
Madero, para preguntar a la gente si estaba a favor de
un Salario Mínimo Digno, y una del PRD para revertir
la Reforma Energética. Por fin llegó el día de estrenar
herramienta democrática. ¿Estamos listos?

3 ¿Y se queja? Horas antes de realizarse la con
sulta popular para juzgar a los expresidentes,

Mario Delgado, el dirigente nacional de Morena, vol
vió a rafaguear verbalmente a los consejeros elec
torales. Acusó al 1NE de no haber permitido a los
morenistas hacer publicidad de este ejercicio ciu
dadano. Delgado, quien estuvo de visita en Colima

para promocionar la consulta de este primero de
agosto, dijo que el INE trató de callar a los diputados
federales al no permitir inserciones pagadas en me
dios de comunicación para invitar a la gente a ejercer
este derecho. Reprochó al INE que en lugar de pro
mover la participación ciudadana, se dedica a perse
guir a los diputados. Tapizaron todos los espacios con
su intención, ¿querían más, señor Delgado?

4 La buena vida. El gobernador de Baja Califor
• nia, jaime Bonilla, refirió que todavía no son

tiempos para pensar en aspiraciones presidenciales,
por lo que no entrará en el "juego" de las encuestas,
aun cuando, segün algunos despistados, lo ponen en
el cuarto lugar de preferencias. "Todo tiene su tiem
po, yo soy una persona que está en el Estado, voy a es
tar hasta el Ultimo día y no pienso darle jugada a ese
tipo de cosas. Tengo mucho respeto por el Presidente,
tenemos un Presidente por tres años, no son tiempos
para que se anden calentando los ánimos", manifestó.
Mientras tanto, se la pasa bien, dilapidando y viajan
do en las aeronaves oficiales a la menor provocación.
Y eso de subirlo a la lista... es broma, ¿verdad?

5Suavecitos. El Tribunal Electoral de Nuevo León
• desestimó los argumentos del INE para sancio

nar a Samuel García, gobernador electo de la entidad,
por las storíes de su esposa Mariana Rodríguez y las
supuestas aportaciones indebidas a su campaña. La
autoridad jurisdiccional rechazó los conceptos en los
que el INE establecía que las publicaciones de la in
fluenceren su cuenta de Instagram debían conside
rarse como gastos de campaña del emecista y, por lo
tanto, deberían ser contabilizadas como aportaciones
ilegales. El Tribunal resolvió el juicio de inconformi
dad promovido por el PRD que buscaba la nulidad de
la elección a gobernador. Va como en caballo de ha
cienda. Nomás no se nos vaya a caer.
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ROLLO/LINDAGER

¿El papel de baño hecho de bambú es rasposo?
R. Doña Linda, en general, el papel higiénico ecológico tiene
la reputación de ser áspero. Probablemente se deba a que la
mayor parte de lo que hay en el mercado se recicla, que es la
opción más ecológica.
Pero para los que buscan el producto con la huella más baja
absoluta, es mejor optar por el reciclado: es un proceso de con
versión de energía más baja, ya que no hay un paso para con
vertir el bambú (¡o la madera!) en pulpa primero. Hay que notar
que el papel higiénico de bambú es más suave y absorbente
que los productos reciclados, dicen.
FUEGO

¿Cuál es la fuente de mayor peligro, la que causa más muertes
en los incendios, el fuego o los vapores que se aspiran?
R Los expertos coinciden en que la gran mayoría de la gente que
muere en incendios es víctima de asfixia. A esto contribuyen en
forma critica los muebles de base sintética que contribuyen a
acelerar el crecimiento y la propagación del fuego en los hoga
res de hoy. Las cargas de combustible sintético, los contenidos
de base petroquímica y los materiales de construcción crean
cargas de fuego sumamente intensas, y los vapores que emiten
son altamente tóxicos.

AMAZONAS/PAMELA ACOSTA

Tenemos entendido que el Amazonas y su denso bosque es el
mayor productor de oxígeno en el planeta, y constantemente
leemos cómo se está acabando con la tala indiscriminada. ¿No
se puede detener este crimen ecológico que causa muertes en
las poblaciones del mundo?
R. Doña Pamela Acosta, en principio estoy de acuerdo con usted

en que la tala indiscriminada en todos los bosques del mundo
debe detenerse, pero le comparto que, aproximadamente un
tercio (28%) del oxígeno de la Tierra lo produce el Amazonas, y
la mayor parte (70%) del oxígeno de la atmósfera es producido
por plantas marinas, no por los bosques. El 2 por ciento restante
del oxígeno de la Tierra proviene de otras fuentes. El océano

produce oxígeno a través de las plantas (fitoplancton, algas ma»;
tinas y plancton de algas) que viven en él.
CAFÉ O COCA
¿Cuál tiene más cafeína, una taza de café o una Coca Cola
regular?
R. Una taza de café tiene al menos 140 mg de cafeína o más;
Eso es alrededor de tres a cuatro veces más cafeína que la Coca.
Según el sitio web de CocaCola, el contenido de cafeína de Co
caCola regular es de 34 mg para una lata de 350 mi, mientras
que el contenido de cafeína de Diet Coke es de 46 mg.

INFORMACIÓN/DAVIDBLITZ772
Yo tengo mucha información sobre lo que está causando la pan
demia, los planes de la élite para eliminara millones de huma
nos serán mucho más de cien millones, incluso puede llegar a
miles de millones de muertos, por virus y vacunas, y sé las razo
nes por las que lo harán Le quería avisara toda la población y
dar recomendaciones para protección, sobre todo de los niños.
Pero los mexicanos son demasiado avaros y no quieren pagar y
el gobierno es parte del plan de exterminio, así que es imposible
ayudar. Debería todo el mundo organizar la defensa contra
los que organizaron todo (están repartidos en todo el planeta):
R. Don davidblitz772, lo siento mucho, ha de ser difícil vivir coíi
tanta información crítica. _>í
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Predecir la estructura
de una proteína
• Debemos impulsar los proyectos científicos
derivados de hallazgos tan magníficos.

A lo largo de los últimos lustros hemos sido testigos del
impresionante cúmulo de conocimientos derivados del en
tendimiento detallado del DNA, molécula que contiene la.
información en los seres vivos. 

Los hechos han transcurrido hasta el punto en el que
se ha diseñado, dentro de un laboratorio, una bacteria que
no existía en la naturaleza. Desentrañar los secretos de la
vida, hasta ese nivel, parece dejar poco por conocer en las
ciencias de la vida, pero no es así. . >:

El funcionamiento de una serie interminable de molé
culas llamadas proteínas, constituyentes de la estructura
misma de las células, es decir, lo que les confiere su forma
y articula sus funciones, sigue siendo un enorme enigma
en la ciencia.

Se trata de moléculas muy complejas, cada una construi
da de pequeños bloques llamados aminoácidos, que son las
encargadas de que cada célula desempeñe sus funciones
por complicadas que sean.

La proteína de los músculos, por ejemplo, es la que proi
voca la contracción de los mismos, esencial para que po^
damos movernos.
Uno de los hechos conocidos por la ciencia moderna

es que la estructura tridimensional de cada proteína le
permite ejercer su función, pero son tantas posibilidades de
dicha estructura cuando la analizamos bloque, por bloque
que carecíamos, hasta hace poco tiempo, de alguna he,
rramienta que nos permitiera predecir sus posibles formas
espaciales.

Hace algunas semanas se publicó en la prestigiosa revis
ta Nature un trabajo firmado por un equipo que trabaja eni
inteligencia artificial para un gigante tecnológico. ;¿
El grupo asumió el reto del diseño de un sistema ine

formático capaz de predecir la posible estructura de una
proteína, basándose en la secuencia de amnoácidos que lar
constituyen, y presentan ahora impresionantes resultados;
exitosos en muchos casos.
Lo que los métodos tradicionales tardaban muchos

años en describir, el sistema lo logra en un par de minutos.
La veNta de conocimiento que inicia con el uso del sistema
es enorme; la comunidad científica contará ahora con datos
que ayudarán a explicar desde la función de las proteínas
cerebrales hasta la capacidad infectante del SARSCoV2.

Por supuesto, llama la atención que un gigante tecno
lógico, como Google, invierta tiempo, dinero y esfuerzo en
lo que será, a corto plazo, una herramienta científica fun
damental en las ciencias de la vida.
México no debe permanecer al margen, debemos im

pulsar los proyectos científicos derivados de hallazgos tan
magníficos.

El esperado incremento en los recursos asignados a la
ciencia no parece resolverse ni con cambios de régimen,
se necesita urgentemente la construcción de una cultura
científica con capacidad de permear a toda la sociedad para
que ya no sean los ignorantes políticos quienes decidan.
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Covid19: (otra)
'evidencia de fracaso...
Ept: luces, cámara, acción... el montaje de hoy, ¡va!

Hace poco más de un año, el 4 de junio de 2020 para ser
exactos, el payaslto de la 4T, como gustan referirse a él
integrantes del "círculo íntimo" de Andrés Manuel López
Obrador, el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
cuantificó en 60,000 el número de decesos que a su decir
evidenciarían que habríamos alcanzado lo que él mismo
definió como el peor momento posible de la pandemia, un
escenario catastrófico.

El pasado viernes 30, el país alcanzó el fatídico nivel,
¡sólo que multiplicado por cuatro!, cuadruplicado, pues:
240,456 muertes a causa de covid19, lo que evidencia el
fracaso de la estrategia definida por el impresentable fun
cionario —"ejemplo de ineficiencia y soberbia", diría de él
uno de sus colaboradores cercanos— para combatir un
problema que en sólo 15 meses colocó a México "contra la
pared", literal, y exhibió a su gobierno, que cotidianamen
te gusta presentarse como ejemplo mundial a imitar en el
manejo de la enfermedad.

Ahí la evidencia. Sin embargo, la situación continúa sin
tener consecuencias porque, ¡adivinó usted!, al más alto
nivel de la administración se cuenta con ¡otros datos!, mis
mos que cuando se rebasó el umbral inicialmente definido
"permitieron" a LópezGatell culpar de lo sucedido a los
malos hábitos alimentarios de la

población y a la industria de esesector; a la carencia de médicos
dispuestos a enfrentar la emer
gencia, a la industria farmacéu
tica nacional, a los altos niveles
de enfermos de diabetes, hiper
tensiónymásy, presumiblemen

te, a la falta de fármacos para
atenderles y, claro, a los medios
de comunicación social. De la
eventual responsabilidad del fa
llido gobierno o de las autorida
des sanitarias alas que, en cierta
forma, él encabeza, nada...
Ahora mismo, camino a la

cima de la tercera ola de la pan
demia, la insensibilidad e indo
lencia siguen caracterizando el
actuar de la autoridad que, lo
hemos señalado de manera reiterada, parece más intere
sada en reanimar la diezmada economía vía la reactivación
de sectores particularmente sensibles, como el del entre
tenimiento —bares y discotecas—, el educativo a todos los
niveles o, incluso, el burocrático federal y/o estatales.

Confiemos en que las políticas definidas por los respon
sables del sector salud o la implementación de las mismas
coadyuven a mitigar el efecto letal de la pandemia. Al fin,
no parece que tengamos otra opción, ¿o sí?...

o
ASTERISCOS

* ¡Vaya singular tapabocas! el que la Sala Regional Xalapa
del tribunal electoral impuso a Mario Delgado y Citlalli
Hernández, alfiles a cargo del partido del gobierno, así
como a la edil quintanarroense de Solidaridad, Laura
Beristain, a quienes ordenó abstenerse de hacer comen
tarios en contra del gobernador Carlos Joaquín. Eso sí que
dolió. Ufff...
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* Un mes después de la ilegal ocupación de las instala
ciones de la Universidad de Las AméricasPuebla y la im
posición del "espurio" Armando Ríos Piter como rector,
la Fundación Mary Street Jenkins reiteró su exigencia al
cuestionado gobernador Miguel Barbosa a respetar la ley y
ofreció abrir un espacio de diálogo para resolver el asunto
que afecta a miles...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.

dlíllnO
a la Cima de

i t i

de la pandemia,
i, nitnrirlnrl
ld dLUU11UdU
3 CargO parece
más interesada
en reanimar
lg diezmada

economía
nacional.
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ñfcS altamente probable que el día de hoy el
Presidente sufra una nueva derrota: el des
aire de la ciudadanía a la consulta que él
planeó, promovió y aprovechó. Por supues
to, como suele ser su estilo y poniéndose el
huarache antes de la espina, ya decidió cul
pabilizar al Instituto Nacional Electoral de
su fracaso, a pesar de que este órgano gastó
más de 500 millones de pesos en su orga
nización, difundió en 16 días de campaña
377,833 spots de radio y televisión, colocó
5,295 anuncios en bardas, carteles, especta
culares, lonas, etcétera, entre otras acciones
. y todo para tratar de revivir una
•consulta que nació muerta.
3 La consulta popular, el ple

iscito y cualquier alternati
va para preguntarle a la gente
Mttu opinión sobre decisiones
¡5&e gobierno, ha sido una vieja
¡Remanda de la sociedad civil
3rganizada, una lucha de mi

;s de personas. Sin embargo,
3p que pudo ser un hecho his

ürico para la democracia del
sais se convirtió en un circo
Demagógico.
El Presidente, su partido More

¡Mia y los ministros Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, Juan Luis González

l: Alcántara, Yazmín Esquivel Mossa, José
Fernando Franco González, Jorge Pardo
Rebolledo, Margarita RíosFarjat, Alberto

!:;Pérez Dayán y por supuesto Arturo
^'Zaldívar, la Suprema Corte de justicia de la
i K Nación, prostituyeron este ejercicio y traicio

.naron a la democracia. La SCJN no tuvo los
0 arrestos para declarar inconstitucional la pre
gunta del Presidente y prefirieron disfrazarla

1 ncon tal de no tener más problemas con el Eje
cutivo. Los derechos o la ley no se consultan
'«y la pregunta que decidieron aprobar, deja un
peligroso precedente para el país.
,c¿¡ Mucha gente decidirá no ir a votar por
: que la pregunta aprobada es un verdade
ro galimatías, un despropósito y una burla
tj\Bl la ley: "¿Estás de acuerdo o no en que se
v lleven a cabo las acciones pertinentes con
¿pego_aji marco constitucional y legal, para

emprender un proceso de esclarecimiento
de las decisiones políticas tomadas en los
años pasados por los actores políticos, enca
minado a garantizar la justicia y los derechos
de las posibles víctimas?". ¿Qué demonios
es eso?

Y lo peor es que en el remotísimo caso
de que 37 millones 439 mil 23 de mexicanos
salgan a votar y conviertan la pregunta en
vinculante, no hay una ruta para definir lo
que pasaría después.
¿Quién será la autoridad que explique

cuáles son las acciones pertinentes que se
tendrían que llevar a cabo con
apego al marco constitucional y
legal? ¿Qué son acciones perti
nentes?, ¿una investigación, una
multa, la exigencia de una dis
culpa pública?
¿Cuáles son las acciones de

los años pasados que deberían
tomarse en cuenta?, ¿empezarán
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desde la Colonia, la Independen
cia, la Reforma o la Revolución?
¿Quién decidirá hasta qué siglo,
año o administración se tiene
que investigar? No han podi

do procesar a Emilio Lozoya o esclarecer la
muerte de los normalistas de Ayotzinapa, y
quieren investigar otros sexenios. ¡Por Dios!

Por mucho que los morenistas estén tra
tando de engañar a la gente señalando que
la respuesta se refiere a Carlos Salinas de
Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto esto, senci
llamente, es una mentira.

Además, ¿cómo se va a garantizar la jus
ticia y los derechos de las víctimas? Si llega
alguien que se considera víctima del despo
jo que sus antepasados sufrieron por revo
lucionarios, ¿se le hará justicia? Si no han
podido resarcir los derechos de las víctimas
del desabasto de medicinas o de los miles de
desaparecidos por la inseguridad, ¿cómo le
harán con el pasado?

Por eso el Presidente tendrá que vivir con
que la gente ya no le compra tan fácilmente
sus ocurrencias y que el único culpable del
fracaso de la consulta será él.

Los derechos o la

ley no se consultan
y la pregunta que
decidieron aprobar,
deja un peligroso
precedente
para el país.
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Consulta: ¿combatir
la impunidad?

El llamado a la primera Consulta Popular constitucional
para juzgar crímenes del pasado debe servir para enviar
un mensaje inequívoco contra la impunidad, que a todos
convierte en reales o potenciales víctimas. Aunque su di
seño la hace simbólica, no debería quedar como una figu
ración o una simulación política. Este ejercicio, conocido
como "juicio a expresidentes" —aunque la pregunta no
lo enuncie así— es una oportunidad para potenciar una
discusión pública sobre acciones para reparar el daño que
sistemáticamente les niega el poder político y el judicial.
Es cierto que llegamos a esta cita del 1 de agosto con

una convocatoria edificada con piedra de mala calidad y
en lajas resquebrajadas, como las que están en la superfi
cie de la cantera y sólo sirven para obras de mampostería.
"Circo" muy conveniente a la narrativa presidencial, como
dicen sus opositores; o un "distractor" que sólo beneficia
ría a López Obrador porque como sentencia la Corte—la
aplicación de la ley no es motivo de consulta. Aunque la
pertinencia de la consulta, paradójicamente, tiene que ver
con el estado de ilegalidad en un país en que los delitos
no se castigan pese al costo humano de vivir en violencia
extrema.

Por eso la defensa formal de la legalidad para llamar a
no votar recuerda el doble discurso de la vieja fórmula del
"obedézcase, pero no se cumpla" del derecho medieval,
pero muy presente en la impunidad en el país.

En otras latitudes, el plebiscito ha sido útil para paci
ficar conflictos violentos, como en Chile, para desalojar
a Augusto Pinochet del poder en 1989 o desmontar el
Apartheid, en Sudáfrica, y recientemente el Brexit, en Gran
Bretaña. En México las decisiones trascendentales para el
país (TLC, la guerra contra las drogas o la militarización
de la seguridad) pertenecen al monopolio del mundo de
la política, que incluso enajena esta consulta para sus pro
pias disputas.

Su mayor debilidad es que atiende más a la confron
tación política que a la deliberación ciudadana y a la ne
cesidad de justicia para la paz. Prueba de ello, las dudas
sobre la participación y su poco involucramiento en ella.

Y si ya alcanzar el umbral de 40% del padrón para que sea
vinculante se aprecia'casi imposible, la reformulación de
la pregunta por parte de la Corte dejó en una especie de
limbo la interpretación y alcance del resultado. A pesar de
ello, también obliga a una respuesta del Presidente sobre
su sentido, la discusión y expectativas entre las víctimas,
¿realmente hay voluntad de revertir la impunidad y ase
gurar justicia para la pacificación del país?

López Obrador se ha pronunciado en contra de juz
gar a sus antecesores con la justificación de que parezca
venganza política, pero la inacción de la justicia respecto
a investigaciones contra el gobierno de Peña Nieto deja
dudas sobre pactos de impunidad o la incapacidad de es
clarecer crímenes de¡ pasado. Por ejemplo, los implicados
en la corrupción de Odebrecht han logrado esquivar las
acusaciones penales y hasta las sanciones administrativas.

De no haber respuestas, la consulta corre el riesgo de
perderse en la intrascendencia de la propaganda alejada
de la preocupación de los derechos de las víctimas. Una
de ellas, como ha querido apuntar la propia Corte, es la
creación de una Comisión de la Verdad como mecanismo
alternativo al Judicial porque, entre otras razones, deli
tos que pudieran imputarse a los expresidentes ya han
prescrito.

Si realmente el gobierno apuesta a consolidar las con
sultas populares, lo primero es demostrar su utilidad para
develar delitos que se ocultaron o no se castigaron. Por
eso la importancia de que la movilización active una dis
cusión pública, a pesar de la amplitud y la ambigüedad
de la pregunta.
La consulta ha metido al Presidente en un laberinto

ya que, por un lado, desconfía de la eficacia de la fiscalía
para esclarecer crímenes del pasado y, por otro, no cree
en las comisiones de la verdad contra la impunidad. Mo
rena dice que la impulsará cualquiera que sea el resultado,
pero sin consenso a su interior ni apoyo presidencial. ¿Qué
sigue? El gobierno está atrapado entre las expectativas
de la consulta, el reclamo de las víctimas que se sienten
traicionadas y el riesgo de que la impunidad convierta su
discurso anticorrupción en letra muerta.
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Una década crítica
para hacer las paces
con la naturaleza

• faüestra responsabilidad de detener el deterioro
medioambiental no conoce fronteras.
X •

La ¿videncia científica es contundente. La interferencia huma
ría en los sistemas de soporte de la Tierra —contaminación del
áire, agua y suelo, disrupción del sistema climático, cambio de
riso de suelo y pérdida masiva de biodiversidad— ha llegado
a un extremo que la Organización de las Naciones Unidas ha
calificado como una emergencia planetaria'. Un cambio radi
cal es urgente. No hemos podido cumplir cabalmente ninguno
dé:los objetivos mundiales para proteger la vida en el plane
ta'y detener la degradación medioambiental. Los Objetivos
de Desarrollo Sostenible, no sólo los ambientales, están bajo
amenaza.

Los próximos diez años son cruciales. Esta
década es nuestra última oportunidad. Tenemos
diez años para hacer las paces con la naturaleza.
Reducir las emisiones de gases de efecto inver
nadero dando cumplimiento al Acuerdo de París.
Detener la degradación ambiental. La pérdida de
la biodiversidad sólo puede revertirse si propor
cionamos espacios exclusivos para la naturaleza
y la restauramos. Cumplimiento estricto de los
acuerdos sobre gestión segura de productos quí
micos y desechos. El covid19 nos exige un en
foque de una sola salud. La salud humana está
indisolublemente conectada con la de los anima
les, las plantas y el medio ambiente.

Necesitamos una actuación transversal, no una
agenda ambiental aislada y fragmentada. El me
dio ambiente es la economía, es la sociedad, es la
salud, es el desarrollo nacional. La relación entre
la ciencia y la política es la base de las políticas
sustentables. Tenemos que transformar nuestra
relación con la naturaleza. La Tierra ya no tiene la capacidad
de sustentar nuestro bienestar ni el de las generaciones futuras.

El momento actual de la pandemia, absolutamente relacio
nado con nuestra forma incorrecta e inaceptable de convivir
con la biodiversidad, debe dejarnos claro que sería un error
inaceptable regresar a las mismas formas de vida y crecimiento
económico que nos tendrán en un estado de vulnerabilidad
permanente. Hoy debe ser evidente que el desarrollo, si no es
sustentable, no es.

La intervención de la Judicatura en esta emergencia plane
taria es toral. Los jueces, en cualquier instancia, debemos ser
absolutamente conscientes de nuestro papel como agentes
de cambio hacia el futuro sostenible. Incorporar en nuestras
decisiones las metas globales medioambientales, diseñar e
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imponer medidas cautelares efectivas para pre
venir los daños ambientales, buscar mecanismos
procesales innovadores para facilitar la produc
ción de pruebas sobre riesgos y daños ambien
tales, y seguir pensando en cómo deben ser los
efectos de las sentencias sobre responsabilidad
ambiental para poder garantizar la reparación de
los servicios ecosistéiriicos. Tener muy presente
la grave situación que enfrentan los defensores
ambientales y contribuir, de cualquier manera,
a la creación de un entorno propicio para la de
fensa del medio ambiente.
Hoy, más que nunca, los jueces del mundo

debemos dialogar. Nuestra responsabilidad de
detener el deterioro medioambiental no cono
ce fronteras. Exige una actuación coordinada. La
Comisión de Derecho Ambiental Mundial de la
Unión Internacional para la Conservación de la
Naturaleza y el Instituto Judicial Mundial para el
Medio Ambiente son referentes obligados. Las

decisiones a favor del medio ambiente no se dejan ver in
mediatamente, imponen límites, no son populares. La con
tribución de los juzgadores del mundo como integrantes de
poderes con la permanencia necesaria para tomar este tipo
decisiones es crucial.

e
'Ministra de la SCJN

1. El informe del Programa de las Naciones
Unidas para el Medio Ambiente Hacer las paces
con la naturaleza puede consultarse en el sitio;

https://wedocs.unep.org/xmlui/bitstream/
handle/20.500.11822/34949/MPN_ESSP.pdf

El medio
ambiente es
la economía,
es la sociedad,
es la salud, es
el desarrollo
nacional.
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El presente
• ¿Conoce a alguien que ha enfermado en estos últimos
días? ¿Sabe de alguien que requiere hospitalización? •

Revisar el pasado para corregir errores es un gran propósito.
Aplicar la ley y castigar a corruptos y saqueadores sería lo
justo. Culpar sin remediar el presente y sin ejercer acción
penal o administrativa es un fracaso.
Trazar un proyecto de nación sin reconocer ni aten

der las carencias, debilidades y crisis del presente es un
despropósito.

Este es México hoy, con sus cifras y sus dolencias. Detrás
de cada nümero hay un rostro, un nombre, una familia, un
ciudadano.

En tres días consecutivos, México registró cifras máxi
mas de contagios de covid19 (el jueves hubo 19 mil 223
nuevos contagios). La tercera ola sí debe preocupar, sobre
todo por el incremento en la saturación de camas de hos
pital. ¿Conoce a alguien que ha enfermado en estos últimos
días? ¿Sabe de alguien que requiere hospitalización? En mi
entorno inmediato enfermaron cuatro compañeros al mis
mo tiempo y una más necesitaba con urgencia una cama
de hospital. Las autoridades dicen que hay disponibilidad,
en la puerta del servicio de urgencias dice: "No hay camas".

La excelente periodista Laura Toribio (perdió a su padre
por covid19) documentó que, desde hace un año y medio,
el nuevo coronavirus sigue matando a los mexicanos más
vulnerables. Nueve de cada diez

muertos por covid son amas de
casa, jubilados o pensionados,
empleados de servicio, pero
también empleados del sector
público, conductores, profesio
nales, no ocupados, ayudantes,
peones, artesanos, trabajado
res de fábricas y personas que
se dedican a la reparación o al

mantenimiento.

Antes de la pandemia había
50 millones de pobres y ahora
son 60 millones o más, que son
las personas con mayores caren
cias socioeconómicas y las que
siguen presentando los mayo
res niveles de mortalidad, le dijo
a Laura Toribio el investigador
del Centro Regional de Investí
gaclones MuítldlscipflnaíláSde
la UNAM Héctor Hernández Bringas, quien desde mayo
de 2020, con base en los certificados de defunción, delineó
el rostro de los muertos por covid en el país.

El Subsistema Epidemiológico y Estadístico de Defun
ciones (SEED) de la Dirección General de Información en
Salud registró, hasta la última semana de junio, a 81 mil 162
amas de casa que habían enfermado y muerto a causa del
coronavirus. Esto es más, incluso, que todas las mexicanas
que murieron en 2019 por enfermedades del corazón e in
suficiencia renal, padecimientos que mataron a 79 mil 127
mujeres en ese año.

Según el SEED, hasta el 31 de junio, 56 mil 869 traba
jadores del área de servicios habían muerto a causa del
covid19, entre ellos, vendedores ambulantes, secretarias,
capturistas, cajeros, trabajadores de servicios de alquiler,
mensajeros, ayudantes de la preparación de alimentos, en
tre otros.

En los profesionistas, entre los que se encuentra personal
de salud, educativo, auxiliares y técnicos en ciencias eco
nómicoadministrativas, ciencias sociales y humanísticas,
se acumulan 22 mil 473 decesos (Excélsior, 29/07/2021).

El Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi),
con la actualización de cifras presentada el jueves, confirmó
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que los fallecimientos por covid19 fueron la segunda causa
de muerte entre los mexicanos durante 2020, con 201 mil
163 personas que perdieron la vida a causa del coronavirus.
Esta cifra representa 52 mil 534 defunciones más de las que
la Secretaría de Salud reportó el mismo jueves para todo
2020 (148 mil 629 muertes).

El informe del Inegi se basa en el registro de los certifi
cados de defunción emitidos por las oficinas del Registro
Civil de cada una de las 32 entidades del país.

La Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto 2020 del Inegi
reveló que la pandemia provocó una caída generalizada de
los ingresos de los hogares en México entre 2018 y 2020.
En 22 entidades federativas se redujo el promedio de los
ingresos, las más afectadas fueron Quintana Roo, Ciudad
de México y Jalisco.
Los únicos que libraron el impacto fueron los hoga

res más pobres debido a las distintas transferencias que
recibieron.

Los mexicanos gastaron más en salud y el sistema pri
vado absorbió durante 2020, en plena pandemia, más de
la mitad de la atención médica en el país. Casi 6 de cada 10
mexicanos se atendieron en servicios privados.

"Hay déficit o una necesidad de atención que no pudo
ser cubierta por el sistema público. De 2018 a 2020 hubo
un incremento de 9.6 millones de personas más que re
currieron a la atención privada", explicó ludith Méndez,
investigadora del Centro de investigación Económica y Pre
supuestaria (Excélsior, 20/07/2021).

¿Por qué se insiste en negar el presente? Así no podrán
corregirse las deficiencias y carencias en los sistemas na
cionales de salud y educación ni asegurar una estrategia de
desarrollo económico y social eficiente.
¿Estamos preparados para el regreso a clases en las au

las? ¿Cómo trazar la ruta si hoy negamos los contagios en
los menores de edad y en los maestros, si no se ha iniciado
la rehabilitación de los planteles ni se ha garantizado que
todas las escuelas públicas tengan agua potable y sanitarios
dignos? ¿Cómo pensar en la educación del futuro si hoy
negamos la crisis del presente?

La pandemia
provocó una caída
generalizada de
los ingresos de los
hogares en México
entre 2018

y 2020: Inegi.

201,163
PERSONAS
murieron a causa del

coronavirus en el 2020, de
acuerdo con datos del Inegi.
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Rayuela

A ¡os pequeños
caficultores mexicanos
Ies aplican la ley de

San Garabato: comprar
caro y vender barato.
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El nuevo dilema de pedir el
certificado Covid19para los
restauranteros franceses
LOS DUEÑOS DE cafés y restaurantes de Francia están

igual de consternados por el coronavirus que el resto de
la población, pero al mismo tiempo temen convertirse en

policías antivirus debido a una nueva norma que obliga a los co
mensales a presentar constancias de vacunación para ingresar a
esos negocios.

A PARTIR DEL mes entrante la gente que acuda a esos lugares
de todo el país deberá mostrar constancia de estar totalmente
vacunados o de haber recientemente dado negativo al virus o
haberse recuperado de la enfermedad. Para los restaurantes,
considerados importante fuente de la economía francesa, la nue
va norma representa un dolor cabeza adicional tras las penurias
causadas por la pandemia.

"NUESTRO TRABAJO ANTES era asegurarnos de que la gente
la pasara bien cuando estaba en nuestro local. Ahora tenemos
que regañarlos. No estamos entrenados para eso", comentó Louis
le Mahieu, gerente de Les Bañes Publics, en París.

ESTE NEGOCIO SE localiza en una esquina al lado del canal que
surca el noreste de París, una zona popular entre los jóvenes que
pasan las tardes bebiendo y escuchando música allí, en medio de
numerosos artistas callejeros y un centro de vacunación al lado
de la Parísplages, la playa urbana que abre cada verano en la capi
tal francesa.

AL IGUAL QUE muchos otros locales de comida, Le Bañes
Publics ya tenía dificultades para acatar las cambiantes normas
antivirus que se dictan en Francia. Es uno de los muchos locales
que fueron clausurados por no respetar los límites de aforo des
de que los restaurantes reabrieron en mayo por primera vez en
casi siete meses. Sus rejas coloridas de metal están cerradas y
no hay ni un solo cliente.

LOS DUEÑOS DE cafés, bares y restaurantes temen más proble
mas con los asistentes cuando se haga obligatoria la entrega de

constancias Covid.

LA PROPUESTA DE exigir los certificados en restaurantes, cen
tros comerciales, hospitales, trenes y aviones prevé multas de 45
mil euros (53 mil 250 dólares) por las infracciones, lo que sería
devastador para pequeños negocios que ya luchan por sobrevivir
tras la crisis económica causada por la pandemia.

PARA GAUTHIER MAX, dueño del Mama Kin, los cafés y res
taurantes han dejado de ser lugares de placer y se han convertido
en espacios de restricciones. "Efectivamente, nos hemos conver
tido en policías", se quejó.

USUALMENTE HAY UNA multitud diversa de clientes a la en
trada de Mama Kin, con bebidas y cigarrillos en mano, pero aho
ra el local ha sido clausurado por violar las normas sanitarias.

? La solicitud de un pasaporte de salud representará ahora un
problema extra para Los dueños de negocios, sobre todo Los
restaurantes, que han sufrido La crisis económica generada por
eL confinamiento. En La capital francesa ayer se registraron
protestas contra esta medida. Foto Ap
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La Celac avanza,
la OEA se repliega
EN EL TABLERO latinoame

ricano se vuelven a mover
las piezas, ahora en Perú. Si

miramos el tablero en los pasados
20 años, vemos que el "juego" está
muy lejos de tener un ganador
consolidado, las fichas se mueven
constantemente. De un lado fi
chas progresistas, populares; del
otro, neoliberales, de derecha,
afirma Pedro Krieger en el texto
que sintetizo:

ESTA PUJA POLÍTICA no per
mite que por ahora ninguno de los
contrincantes gane la partida, y
es posible que sea así por mucho
tiempo. En el siglo XX las dere
chas regionales apoyadas desde
Washington imponían las reglas,
y ante el avance de las fuerzas po
pulares, los militares pateaban el
tablero vía un golpe de Estado.

EN EL SIGLO XXI, las fuerzas se
han equilibrado porque la Casa
Blanca ya no puede recurrir a los
militares como antaño. ¿Cómo se
articularán las fuerzas en la re
gión? Mientras los presidentes de
México y Argentina pugnan por
reactivar la integración a través de
la Celac, con fuertes críticas a la
OEA, la derecha pierde Perú, una
ficha de fuerte contenido simbóli
co. Justamente en Lima, en 2017,
nació el llamado Grupo de Lima,
con la mano oculta de Estados

Unidos. Los gobiernos de turno
entonces en Argentina, Brasil,
Colombia, Chile, México y Perú
formaron un grupo de países con
el propósito de derribar al manda
tario Nicolás Maduro en Venezue
la. Y en 2019 reconocieron a Juan
Guaidó como "presidente interi
no" de ese país en sintonía directa
con Washington.

PERO ENTRE 2019 y 2021
cambió el escenario. En México
asumió Andrés Manuel López
Obrador; en Argentina, Alberto
Fernández; Bolivia tuvo un efíme
ro paso por el grupo, con Jeanine
Áñez como presidenta de facto,
y ahora Pedro Castillo recibió en
Lima al canciller de Venezuela,
Jorge Arreaza, con los brazos
abiertos. Quedan como referentes
de importancia apenas Duque
y Bolsonaro, que difícilmente
pueden liderar un proyecto cuyo
único objetivo es derrocar un
gobierno.

LA OEA, QUE parecía estar
consolidándose con las posturas
derechistas de Almagro, se está
debilitando. Mientras la Celac se
abre camino, la OEA se repliega y
el Grupo de Lima quedó al borde
de la desaparición. Las fichas se
mueven (https://n9.cl/f4dai).

Twitter: @aguerraguerra
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Acusaciones del senador Rand Paul: el doctor

Fauci financió ingeniería genética del Covid19
ALFREDO JALIFERAHME

EL NIVEL DE golpeteo ha llegado
agrados inconcebibles entre de
mócratas y republicanos, quienes
se disputan ferozmente el poder a
grado tal que no falta quienes visua

licen un horizonte de secesiones tanto en el sur
como en la costa oeste (https://bit.ly/3rS5CPD).

LA OTRORA CÉLEBRE medicina de Estados
Unidos, con sus resplandecientes investigacio
nes y tecnologías, no es la excepción, y ahora
el zar del combate a la pandemia, el connotado
doctor Anthony Fauci (AF), ha sido puesto
en la hoguera pública por el ardiente senador
Rand Paul (RP), muy cercano a Trump, quien
le imputa la "responsabilidad de 4 millones de
personas que se mueren en el mundo por la
pandemia". ¡Tremenda acusación!

EL SENADOR RP, hijo del ex legislador texa
no y también médico Ron Paul, afirmó que
"toda la evidencia (sic) señala (en referencia al
virus letal) que provino de un laboratorio (¡me
gasic!) y que debe haber una responsabilidad
de aquellos que financiaron al laboratorio, que
incluyen al mismo doctor Fauci".

RP ACUSÓ QUE AF fundó la investigación
conjunta en el Instituto de Virología de Wuhan,
en China, para fabricar virus animales "más
transmisibles en humanos". AF le replicó al se
nador que era un "mentiroso". ¡Vaya niveles!

EL SENADO DE EU se cimbró en todas sus
paredes. Lo que más llamó la atención es que
solamente uno de todos los senadores defendió
a AF, el senador demócrata Bob Casey Jr.

NI TARDO NI perezoso, el senador RP envió
una acusación penal (criminal referrat) al De
partamento de Justicia, hoy en manos de los
demócratas, para enjuiciar a AF por sus pre
suntas mentiras ante el Senado.

SEGÚN THEHILL, muy cercano a los demó
cratas, la acusación, que exige una investiga
ción plena, puede ser denegada por el fiscal
general MerrickGarland, del gabinete de Biden
(https://bit.ly/3BQ19DQ).

CURIOSAMENTE, LOS GIGANTES de los
multimedia de Estados Unidos no defendieron
tampoco a AF y hasta tomaron partido por el

senador republicano. ¿Qué tanto sabrán que
no sepamos los comunes leguleyos?

EN THE WASHINGTON Post, rotativo del es
tablishment, el editorialista ultrasinófobo Josh

Rogin sentenció que "Paul sabe muy bien de lo
que está hablando" (https://wapo.st/3rGlgLc).
¡Órale!

LA POCO EL Deep State está dispuesto a acep
tar la teoría de que el Covid19 fue creado en
un laboratorio con ayuda de Estados Unidos?

THE WALL STREET Journal (]WSJ), muy
cercano a los republicanos, fustigó el "con
flicto de intereses" de AF y se inclinó por la
teoría del senador RP: "es más desalentadora
la falta de franqueza de los funcionarios y
científicos estadunidenses cuyos conflictos de
intereses merecen mayor escrutinio" (https://
on.wsj.com/3f855Uf). WSJ fulminó que AF
"sabe algo sobre la investigación realizada en
el Instituto de Virología de Wuhan porque
los dólares de los contribuyentes ayudaron a
financiarla".

PARECIERA QUE UN sector muy importante
de Estados Undidos está adoptando las tesis
perturbadoras de Nicholas Wade (NW), ante
rior periodista de The New York Times, quien
pondera en el muy prestigiado Boletín de los
Científicos Atómicos sobre "El origen del Covid:
¿quién abrió la caja de Pandora en Wuhan?"
(https://bit.ly/3740qyv).

LA TESIS NODAL de NW clama que dos
de los principales virólogos, Ralph Baric y
ShiZhengli, desarrollaron un "método para la
ingeniería del coronavirus de los murciélagos
con el fin de atacar a las otras especies", lo
cual, a su juicio, fue "financiado por el Instituto
Nacional de Alergias y Enfermedades Infeccio
sas (NIAID), que forma parte del US National
Institutes of Health (NIH)".

NO HAYNADA nuevo sobre las investigacio
nes de las armas biológicas, en especial, en el
FortDetrick en EU (https://bit.ly/31kbY9b),
pero no queda claro si el Covid19 se trató de
un accidente, que suele ocurrir, o fue un delibe
rado trasplante neomalthusiano.
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QUEDA MUCHO MENOS claro por qué China
supo manejar mejor la pandemia que Estados
Unidos que, a final de cuentas, fue de los países
más flagelados per cápitay donde azota ahora
sin piedad la variante delta. Lo que deja en el
tintero una perturbadora pregunta: ¿cómo sur
gieron las más letales variantes delta y lambda?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A EL doctor Anthony Fauci ha sido puesto en "por La muerte de 4 millones de personas en
La hoguera púbLica aL ser responsabilizado el mundo por La pandemia". Foto Afp
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1EI caso de Simone Biles, lo prefigu
ró para mí un correlato de la cuar
ta temporada de la serie AtypicaL Las
correlatos con poder condensador son
sorprendentes porque se conectan

con Dtros que forman el tejido de una buena
obra. Los nodos de un buen correlato tras

cienden la narrativa que les posibilita por
que se conectan con las fibras del melodrama
al que llamamos con todo formalismo vida.
En su cuarta temporada, uno muy definido
lo desarrolló Casey Gaidner, la hermana de
Sam, interpretada por Brigette LundyPaine,
quien realizó un trabajo estupendo al lado
del equipo creador y técnico de la serie.

2 El carácter de Casey es el de una adoles
cente sometida a muchas presiones. Loque
más le gusta a ella es correr. Pero eso que
le permite triunfos, y sobre todo alegría, se
convierte paulatinamente en parte de un
sistema que la presiona de manera "politi
camente correcta" (becas, ayuda de su pa
reja, su familia y de un ámbito social apa
rentemente propicio) hasta que en el capí
tulo séptimo del actual ciclo, en posición
de salida en la pista, decide no emprender
la carrera "importante" para su desarrollo
atlético dejando en las gradas a su padre,
su madre y muchos amigos incluido un ex
novio, perplejos, y a ella misma en estado
de shoek; un estado de la mente que le or
dena al cuerpo no sigas, tienes que proce
sar. El final del episodio puede condensar
se así: tras el disparo que activa el reflejo
papbviano, las largas y potentes piernas
deesamáquinadevelocidady corazón re
belde, deciden no corren

3 La manera en Ja que Casey procesa y a la
vez explica por qué se quedó sin salir de
la pista, es brillante y simpática, A mí me

ayudó a entender y valorar la decisión, in
sítu, de Simone Biles quien eligió de mane
ra muy oportuna suspender algunas de sus
participaciones en los juegos olímpicos de
Tokio 2021 caracterizados por su acento
atípico: sin público, en medio de una gran
tensión psicológica producida por la pan
demia. Desde luego que hasta después de
la decisión de la atleta conocí algo de su vi
da, la afroestadunidense, en contraste con
el personaje de la serie, tuvo unos prime
ros años de vida difíciles, con una madre
que vivió en un entorno muy duro, luego
fue acogida por sus abuelos y encontró un
ambiente aparentemente más propicio, pe

ro sumido en el duro mundo competitivo
que entre algunos malas "productes" en
gendra personajes como Lany Ñatear con
denado por abuso sexual a varias gimnas
tas,. entre ellas a Simone Biles.

4 En el caso de la gimnasta estaduniden
se, como en el correlato de Casey Gani
ner, la pausa es necesaria, es casi obligado
transitar del ritmo raudo al ritmo lento de

la manera más rápida posible y mantener
la lentitud, un ritmo de la vida necesario
para mirar con más perspectiva al yo. En
Atypkai Casey transitó del quiero hacer
esto, correar, al no quiero hacerlo y después
al sí pero en estas condiciones. Son pocos
los atletas de alto rendimiento que pueden
madurar o sopesar adecuadamente sus de
cisiones. ¥ la de Simone, aunque tomada
en tiempo raudo, fue la correcta porque
reflejó el rompimiento contra el estado de
angustia de muchos jóvenes sometidos a
presión: "Hay que proteger nuestra mente
y nuestro cuerpo, en lugar de salir a ha
cer lo que el mundo quiere que hagamos"

5 Aunque r esulte difícil creerlo, hubo críticas
severas, burdas, emanadas del nacionalis
mo corporativo de suyo nefasto que exige
el retomo de la inversión. Reacciones co

léricas escasas en contraste con el apoyo
de sus seguidores y de otro público que
encontró ejemplar y madura La decisión

6 No soy fan de los deportes olímpicos en
modo pandémico,, pero entre los acerca
mientos que tuve con el tema me pare
ció relevante el punto de vista de Beatriz

Pereyra en el programa de Julio Astílle
lo quien empezó su participación con una
re flexión a propósito de la pausa de Simo
ne Biles. Gracias a ella hice un incipiente
seguimiento que derivó en algo que tenía
que ponderarse con más fórtna, por el diá
logo me enteré también que algunas juga
doras alemanas se cansaron de la unifor

midad y salieron a jugar con vestimentas
a su gusto, un clavadista gay le dedicó la
medalla de aro a su comunidad, y una se
rie de manifestaciones de los deportistas,
cito con gusto a la periodista, "hablaron
por los suyos": Y sí, el comité olímpico in
ternacional tiene que pensar que los de
portistas no son robots ni el deporte un
negocio de espectáculos, aunque muchos
deportes y participantes abarquen el terre
no de lo espectacular, generan sentimien
tos muy diversos que no se pueden encor
setar y mucho menos inducir.

7 Sí no hay un perfecto equilibrio entre men
te y cuerpo, la gracia natural del espectá
culo sencillamente no produce la chispa
que activa muchas sensaciones, en el atleta
y su público. Pero si hay señales previas de
estrés, en fotografías y videos con miradas
de preocupación Cúmo las reflejadas por
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Simone en contraste con otras en las que
luce radiante, hay que parar porque la po
sibilidad de tener una lección física oscila

entre en SO y un 70%, como lo comenta
Margarita Cervino psieóloga del COM. Y
un alto margen de error en un ejercicio
basado en fuerza y cálculo, puede abarcar
varios grados de lesión o incluso ser fatal.

8 En otro fragmento de video de CNN y
tras parafrasear a 110 se qué correspon
sal mexicano "muy conocido", el conduc
tor del programa le preguntó a Claudia
Rivas, psieóloga del deporte, que si com
partía la opinión de que si Simone Biles

"es cristal es porque todos estamos ro
tos" y desde luego que Claudia Rivas, co
mo Margarita Cervino y Beatriz Pereyra,
con diversos matices respondieron que
no. Claudia lo dijo muy bien porque aca
so sin proponérselo criticó también los
estigmas con los que bautizamos a las
generaciones: "Nuestra cultura no nos
permite decir no. Una persona tiene de
recho a cuidarse y es un síntoma de au
toestima decir honestamente no puedo
más". Eso hizo Simone sin abandonar a

su equipo. Ahora requiere un ritmo pa
ra procesarlo todo después de mostrar
le al mundo la saludable rebeldía de su
corazón •

Mi
Requiere un ritmo

para procesarlo todo
después de mostrarle
al mundo la saludable
rebeldía de su corazón

n
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Alo lar^o del día de hoy muchas
personas serán "acarreadas" a
manifestarse afirmativamen

te en torno de la consulta sin

materia, Esa impresentable va
guedad jurídica planteada por la Suprema
Corte de Justicia, cuya supremacía queda
apenas en el nombre.

Nunca hablamos tenido una corte de

tan escasos méritos jurídicos y sumisión
ante ei Ejiecutivo, o mejor dicho, la había
mos padecido eri los tiempos cuya corrup
ción política se nos prometió erradicar, só
lo para ahondarla hasta grados de espan
toso cinismo.

La orden presidencial para ampliar el
lapso de responsabilidad del "indispensa
ble" Arturo Záldivar en el tribunal consti

tucional, por ejemplo, es una afrenta ante
la cual nadie ha elevado siquiera —inter
namente— una protesta contundente.

Todos calladitos* como silenciosos estu
vieron al momento de aprobar esta cantin
flada sin humor; un verdadero galimatías
cuya naturaleza oscila entre la cobardía y
la falsedad. Estas líneas serán para mucho
tiempo porvenir, la prueba de la rusticidad
de esta corte digna de un país bananero.

"¿Estás de acuerdo o no en <jue se fíewn
a cato íüj accione» pertinentes (1) uon ape
ga al marco constitucional y legal (2)f pa
ra emprender un proceso de esclarecimiento
(3) de loa decisiones (4) políticas tomadas
en ¡o» üñoá paoüdc» por Fo¿ artera poÍLficaí
(S)/ encaminado a gamnfisar la justicia y
ios derechos de las posibles (6) victimas?".

He querido enumerar la estulticia para

hacer evidentes las inconsistencias:

1. ¿Cuáles son las acciones pertinentes?
¿A cual pertinencia se refiere? Hasta
donde se sabe las leyes y su aplicación
no son pertinentes o impertinentes. En
todo caso son normas vigentes o dero
gadas.

2  ¿Con apego al marco constitucional y
legal? ¿El marco? Primero en cuáles
materias, y segundo, ¿es posible esco
ger? No tiene sentido este parvulario
de incompetentes.

3. "De las decisiones políricas"¿Ahcra se
juzgan las decisiones; no las acciones
a las cuales esas opciones llevaron?
¿Queda la decisión por encima de ta
consecuencia?

4 *i .tomadas en los años pasados por los
actores políticos? No puede admitirse

tal vaguedad. ¿Cuales son los años pa
sados y quienes los actores políticos?

5. .Derecho de las posibles victimas.
¿Si no se precisan las acciones (delitos]
cómo se puede definir a las "posibles"
víctimas. Esto significa una ambigüe
dad. Si hay posibles víctimas, posible
mente no hay víctimas.
No puede haber peor matrimonio. La

unión perversa entre la demagogia y la
incompetencia.
El doble juego presidencial entre el di

simulo y la venganza no tiene siquiera el
componente real de todo este juego de es
pejos: el lómenlo de una popularidad ba
sada en ficciones.

¿De veras el presidente busca la justicia,
pues entonces procure justicia. Estimule a
la Fiscalía senil, con denuncias concretas,

sobre hechos reales, no con vaguedades,
las obras de sus antecesores. ¥ si es nece

sario llenarse de sangre las manos, pues
adelante. En sentido figurado.

Nadie le pide pasar a la historia como
Robespierre, peto menos como "CepilL'n",

Pero el colmo de toda esta carnestolen

da es la anticipada condena, al papel del
Instituto Nacional Electoral. Pareciera, en

verdad,un intento de enjuiciar no a los ex
presidentes (cuyo nombre ni siquiera se
atrevieron a mencionar los cobardiones (asi
y obsecuentes (as) ministros (as) de la ínfi
ma Corte de Justicia, sino el órgano cons
titucional encargado del sistema electoral.

La embestida del presidente y sus troles
y caricaturistas orgánicos (para intelectua
les orgánicos no les alcanza; se conforman
con monerosj, no es casuaJ: es la prepa
ración para el carnaval del año próximo:
la revocación del mandato, recurso absur
do disfrazado de participación democráti
ca, cuyo resultado favorable (un ensayo de
ia contienda electoral del 34), ya preparan
desde ahora los "morenos" y sus acarrea
dos de la gratitud gástrica.

El secreto de este gobierno entre con
sultas, encuestas, informes trimestrales y
conferencias "mañaneras", es simple: atur
dir, declamar, sermonear, confundir, dis
traer, en un ejercicio de gobierno palabre
ro e ineficiente, mientras las verdaderas
plagas nacionales (enfermedad, violencia,
pobreza, cesantía,etc), avanzan sin valla
dar alguno.

Pura demagogia a la cual —por fortu
na— hoy pocos harán caso •
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SUBE ¥ BAJA

Jaime Lozano

DT selección olímpica

El director técnico condujo a la Se
lección Mexicana en Tokio 2020 a
un contundente 63 sobre Corea del

Sur; ya se prepara para enfrentar a
Brasil en semifinales.

OI B leasing Okagbare
I Ve Todita

La atleta nigeria na se convierte en el
primer caso de dopaje en Tokio, La
Unidad de Integridad de Atletismo
le detectó ''hormona de crecimiento™

en la sangre y la suspenden.
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Aflora es una incomodidad que amenaza
con convertirse en un moodo de vida

Don De LiUo

La tercera ola de Covid19 en México, no para; las cifras
alcanzadas durante los últimos días son muy similares a
las registradas a principios de este año, altísimos niveles,
máxime considerando que se trata de un tema de salud
que al momento repercute más en jóvenes y niños, sector
al que no han llegado las vacunas.

Peor aún, se cree que seguirá creciendo hasta media
dos de agosto, lo que se traduce en cifras espeluznantes al
contemplar que alcanzan ya el tamaño de la segunda ola
entre noviembre del 2020 y enero de este 21.

Pero, qué podemos esperar del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, quien negó los beneficios del cubre
bocas y hoy culpa a las farmacéuticas y a los medios de la
incertidumbre provocada en el mundo al decir que "las
variantes genéticas del virus SARSCoV2, ninguna de
ellas, ni siquiera la Delta que ha sido la más popular en
los medios, se ha demostrado que sea más agresiva, más
virulenta, que tenga mayor posibilidad de causar enfer
medad grave o la muerte", dado que, agrega, "la informa
ción que se publica en medios, no sólo en México, insisto,
en el mundo entero, hay una importante desconexión con
respecto a la evidencia científica".

Todo parece indicar que el Gobierno ha ratificado su
fallida estrategia a partir de finales del 2020 cuando em
pezó la aplicación de vacunas a la sociedad; ciertamente,
las vacunas han ayudado a que menos personas desarro
llen la versión grave de la enfermedad, lo cual ha servido
para abatir el nivel de decesos; no obstante, pese al loable

esfuerzo por conseguir los biológicos, únicamente cerca
de la quinta parte de la población 24 millones, hemos
recibido el esquema completo, lo cual implica que 8 de
cada 10 mexicanos se encuentran parcial o totalmente
desprotegidos, y aquí surge una gran duda específica
mente ante la vacuna Cansino una sola dosis, aplicada
al personal del sector educativo y cuyo Certificado de va
cunación es imposible obtener en la página correspon
diente; más aún, en el caso de volverse a registrar en la
página del sector Salud para la aplicación de una nueva
vacuna, el acceso es viable sin limitación gubernamental
alguna... ¿Pues que no se registraron los datos personales
para no duplicar? O de plano el mensaje gubernamental
es que en verdad el biológico es un "paliativo" y mejor, en
su momento, recurran a otro mejor.

Lo dicho... En el caso de nuestro país, está claro que el
Gobierno aún no cree en esto. Parece increíble pero las
autoridades continúan resistiéndose al uso del cubrebo

cas baste ver la actitud del propio Andrés López y su
secuaz, LópezGatell.

México es el cuarto país con mayor número de muer
tos en el mundo y se sigue retando al Covid. Llegamos ya
a casi 20 mil nuevos contagios en un sólo día, terrible
cifra que pensamos, luego del triste invierno padecido, no
volveríamos a ver.

Desafortunadamente aún no se ve cercano el fin de la

pandemia, pero eso sí, en México será obligatorio para los
estudiantes regresar a las aulas. ¿Con cubrebocas cuan
do menos Sr. Prejidente, o no es necesario usarlo? El go
bierno pretende reincorporarnos a la "normalidad", sin
entender el momento del que debemos hacer "un estilo
de vida".
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Üfe Sacapuntas
Sheinbaum sí votará
Lista se declaró la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para participar en la consulta popular de
este domingo, al igual que la plana mayor de Morena.
Sin embargo, el dirigente de ese partido, Mario
Delgado, adelantó que, independientemente de los
resultados del ejercicio, van a crear una "comisión de
la verdad" para enjuiciar a ex presidentes.

Postura de viva voz
Se ve difícil que el presidente López Obrador vote
en la consulta de hoy: anda de gira en Nayarit y no
hay casillas especiales; para hacerlo le tocaría ir las
urnas ubicadas en la calle de Moneda, a un costado de
Palacio Nacional. Aunque también es cierto que ya hizo
pública su postura sobre los ex presidentes, pues dijo
que "votaré en contra" de llevarlos ajuicio.

Sergio tiene ventaja
Nos adelantan que el morenista Sergio Gutiérrez
Luna trae ventaja sobre el panista Santiago Creel para
presidir la Cámara de Diputados en el primer año de la
LXV Legislatura, a iniciar el próximo 1 de septiembre. Sergio
La cuestión es: si Morena logra esa posición tendría Gutiérrez L.
que ceder la Junta de Coordinación Política. Están
evaluando qué les conviene más.

Regresó El Toro
Reapareció Félix Salgado Macedonio en su cargo de<sr> senador. Fue durante la sesión extraordinaria en la que
se ratificó a Roberto Salcedo como nuevo titular de la

Función Pública. El guerrerense se conectó vía remotaFélix
para participar en la votación, y luego felicitó al nuevoSalgado
funcionario por su nombramiento; además, confío en
que cumplirá bien con el encargo.

Invitación a Margarita
Formalizó el panismo la invitación a Margarita Zavala
para regresar al partido, al cual renunció en 2017 para
buscar la candidatura presidencial. El exhorto fue a
través de Jorge Romero, quien la tendrá en la bancada 'itaMargarita
que va a liderar en la próxima Legislatura de San Zavala
Lázaro. De hecho, nos dicen, le dieron a entender que
también Felipe Calderón sería bienvenido en el PAN.
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Se critico el gasto en viajes para obseruar el
planeta a la lejanía, en vez de invertir en el
saneamiento de la Tierra, o contra ¡as hambrunas

o cabe duda que la especie humana es
insaciable. Imagino en el siglo XV cuando
Da Vinci.en una más de sus aportaciones,N armó a partir cíe sus observaciones de los
pájaros el famoso ortóptero dotado cíe alas,
amortiguadores, poleas y palancas. Hoy
asistimos a los primeros viajes turísticos

siderales de placer, los cuales podrían ser cada vez más
comunes y tener alcances mayores.

Como en su época lo fue Howarcl Hughes, no deja de ser
impresionante el espíritu empresarial de los multimillonarios
Richard Branson (71}, Jeff Bezos (57) y Elon Musk (50), dis
puestos a invertir en proyectos cuya rentabilidad comercial
no se conoce. Al respecto, habría que recordar las dificultades
financieras por las que atravesó el proyecto del supersónico
"Concorde", cuyos altos costos de operación impidieron su
continuidad en la aviación comercial de lujo.

El primer boleto vendido a un pasajero espacial (con la
empresa Blue Origin, de Bezos), tuvo un costo de 24 mclcl.
Con esa cantidad, el pasajero de 18 años, quizás podría haber
pagado todos los vuelos terráqueos que hará en su vida. Así

son los caprichos, ¡a veces muy caros!
La empresa Virgin Calacticde Ri

chard Branson ha hecho un estimado

del costo comercial por boleto, sería
de unos 250 mil dólares, es decir,
alrecieclorcle2mil 800 dólares el mi

nuto. A ia fecha se han generado 600
reservaciones, aproximadamente,
125 futuros vuelos.

En independencia de que la ha
zaña lograda por Branson y Bezos sea interesante, se han
suscitado críticas. Algunas c!e ellas, las más duras, se refieren
al hecho de que se inviertan grandes cantidades ele dinero
en un viaje turístico para observar el planeta a la lejanía, en
vez de canalizar esos recursos al saneamiento de la Tierra,
a atender el cambio climático, las tremendas epidemias, la
pobreza, los genocidios y hambrunas que se viven hoy día.

La pregunta es por qué no atender los problemas terráqueos
a fin de asegurar la supervivencia planetaria, en vez de, como
argumentan los empresarios Branson, Bezos y Musk, iniciar
lo que será el éxodo de algunos cuantos, sólo los millonarios,
hacia otros planetas una vez que las condiciones terrestres
no sean adecuadas para la vida. ¿No se habrán dado cuenta
que el humano fue diseñado biológica mente para operar bajo
condiciones de este planeta? ¿Que querer adaptarlo a con
diciones para los que no fue creado sólo lodesconfiguraría?
¿Que, quizás, antes de pensar adaptarlo a otras realidades
planetarias, habría que someterlo a ciertas mutaciones que
hicieran menos complicada su adaptación?

Por el momento y aunque la aventura iniciada signifique
algún tipo de curiosidad para millonarios aburridos, ha sido un
tanto frustrante, sobre todo para los multimillonarios impul
sores de este proyecto, constatar que el evento en sí, generó
un mucho menor interés mundial que la final para hombres
del torneo ten ístico de Wimbledon, la final déla Eurocopa o el
inicio de los Juegos Olímpicos en Japón, lo que da mucho de
que hablar, ¿no creen? 'Analista económica

Los viajes
generaron

menor interés a

lo esperado
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Si bien un Eslado mollento no puede gobernarse a
muño alzada, la utilización cotidiana de plebiscitos,
referéndum y consultas fortalece a la democracia

La consulta va a pesare p los
obstáculos que tuvieron que
sortearse para su realización.
No hablo sólo de la realizada

para juzgar a los actores po
líticos del pasado; verlo así,
sería describir el accidente

y no el fenómeno. Hablo del
proceso político y social de
más de 40 años para incluir
los instrumentos de demo

cracia directa en la legislación
mexicana.

En tierras aztecas, el po
cler siempre ha desdeñado
a la democracia directa. Las

razones son obvias: los políticos se atribuyen para sí el monopolio
del poder público. Por muchos años, los ciudadanos cedieron
decisiones importantes a la clase política, pero los políticos, lejos
de mejorar la vida pública, se volvieron mediocres, burocráticos y
corruptos. Es el momento que los ciudadanos tengan más inje
rencia en los asuntos públicos y el primer paso es esta consulta.
Si bien un Estado moderno no puede gobernarse a mano alzada,
la utilización cotidiana de plebiscitos, referéndum y consultas
fortalecen a la democracia.

La consulta de este domingo es para una valoración política,
no penal a los expresidentes. Esto es independiente a si la Fiscalía
General de la República (FGR) encuentra en las acciones de los
exmandatarios elementos de algún delito, ante lo cual debería
proceder.

La consulta es para que la sociedad tenga la oportunidad de
expresar su opinión respecto a los últimos cinco sexenios, desde
Carlos Salinas de Gortari, hasta Enrique Peña Nieto, periodo en el
cual el país ha ido de mal en peor. Los políticos, sobre todo los reci

claclos, apuestan por la corta memoria de la sociedad. Esta consulta
permite recordar el origen de muchos de los problemas actuales.

¿Podrá juzgarse a Andrés Manuel López Obrador? Claro que sí.
Es más, antes de que termine su gobierno se le podrá juzgar política
yjuríclicamente. Políticamente, a través del mecanismo de revo
cación de mandato que podría realizarse en marzo del siguiente
año. Jurídicamente, porque ya no tiene el fuero del que gozaron
sus antecesores. Pequeña diferencia que omiten mencionar sus
opositores.

En 1993, promoví y participé en el Plebiscito Ciudadano del
entonces Distrito Federal, para que sus habitantes pudieran elegir
a sus gobernantes. En 1997, fui uno de los miles de organizadores
ele la Consulta del FOBAPROA que rechazaba que la deuda ele los
bancos se convirtiera en deuda pública. En 2014, recabé firmas para
revertiría Reforma Energética de Enrique Peña Nieto, cuya pregunta
la Suprema Corte de Justicia cíe la Nación consideró inviable. Por
supuesto promoví esta consulta y acudiré a un centro de votación,
porque es un derecho de los ciudadanos participar en ésta y en
otros ejercicios de democracia directa del futuro.

Quizás la sociedad aún no valora en sus justas dimensiones
este ejercicio, pero es un paso muy importante para que los ciu
dadanos tengan mayor injerencia en los asuntos públicos y para
acotara los políticos.

Eso pienso yo. ¿Usted qué opina?
• ESTE EJERCICIO

ES PARA QUE LA
SOCIEDAD EXPRESE

SU OPINIÓN RESPECTO
A LOS ÚLTIMOS CINCO
SEXENIOS, DESDE
CARLOS SALINAS DE

GORTARI, A ENRIQUE
PEÑA NIETO, PERIODO EN
EL QUE EL PAÍS HA IDO
DE MAL EN PEOR
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A Ici Marina tj al Ejército Ies han encomendado labores
que históricamente habían sido gestionadas por
agencias burocráticas conformadas por civiles

En México no hay funcio
narios honestos, pero afor
tunadamente contamos

con marinos claridosos. El
almirante secretario José

Rafael Ojeda, de manera
inusual para el alto mando
naval, además de engalanar
las conferencias mañane

ras con sus participaciones
ha desvelado la función de

utilidad de las instituciones

castrenses. En mayo pasa
do, declaró: "parece ser que
el enemigo lo tenemos en el
Poder Judicial". Es sabido que

¡as fuerzas armadas se han opuesto al nuevo Sistema de Justicia
Penal Acusatorio,ya que los criminales que presentan en su calidad
de primeros respondientes salen como entran en una especie de
puerta giratoria. Esto se debe, en su mayoría, a investigaciones
deficientes, a la falta de pruebas contundentes y a la preparación
de expedientes de baja calidad.

En esta ocasión, el almirante Ojeda inició la semana con la
aseveración lapidaria de que no hay —en el país del obradorísimo—
burócratas honestos La hibris que denotan sus declaraciones
generaron alarma por inusuales no por inverosímiles El papel del
Ejército ha cambiado. A pesar c!e que AMLO candidato reiteró en
numerosas ocasiones que regresaría a sus cuarteles al personal
castrense, como Presidente les ha asignado un rol preponderante
en la administración estatal. A la Marina y al Ejército les han enco
mendado labores que históricamente habían sido gestionadas por
agencias burocráticas conformadas por civiles y que van desde la
construcciónyaciministraciónaeroportuaria hasta la construcción
ele un sistema ferroviario, pasando por la vacunación, la rehabili

tación de hospitales COVID y la gerencia portuaria y de la marina
mercante. El obradorísimo les ha abierto una gama inconcebible
cíe negocios. En dos años, la Sedeña suscribió contratos por mas
cíe 25 mil millones de pesos para construir desde aeropuertos
hasta sucursales bancarias. Además de su nuevo papel como el
desarrollaclor principal de infraestructura, continúa cumpliendo con
l abores de seguridad pública y de seguridad nacional.

Esta lucha se enmarca en la peor crisis del Ejército frente a Es
tados Unidos, originada por la detención clelgeneralCienfuegosy la
ola ele violencia incontenible derivada de la estrategia obraclorista
que intenta administraren lugar c!e combatir al crimen organizado.
La estrategia de repartir abrazos, evitar balazos y administrar los
bienes nación ales vulnera al Ejército frente a los cárteles y pone en
riesgo su viabilidad. La estrategia ele/oíssezfo/refrente a los grupos
criminales ha generado una disminución en el aseguramiento de
droga, en especial de la cocaína, en aproximadamente 40 por ciento.

La violencia no cecley evidencia el fracaso de las fuerzas armadas
en la tarea de conservar para el Estado el monopolio c!e la violencia
legítima. En su capacidad c!e administradores es imposible que
salgan avante y bien librados c!e su encomienda como administra
dores del patrimonio nacional. El que mucho abarca poco aprieta.

La desconfianza de López Obrador frente al Ejército se ha des
vanecido, pero no así su intención de convertir al Ejército en una
entelequia desconocida desde que el general Joaquín Amaro lo
refundo en aras de su profesionalización

• EN DOS ANOS, LA
SECRETARÍA DE LA
DEFENSA NACIONAL

SUSCRIBIÓ CONTRATOS
POR MAS DE 25 MIL

MILLONES DE PESOS

PARA CONSTRUIR

DESDE AEROPUERTOS

HASTA SUCURSALES

BANCARIAS
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ás allá de la polémica sobre si debemos
participar o no en la consulta ciudadana
para enjuiciar a funcionarios del pasaM do, la comunidad científica justo ayer
empezó a hacer un fuerte llamado a la
ciudadanía para que se guarde en sus
casas o trate de salir lo menos posible

ante la tercera ola que pega con fuerza en varios estados
del país, no se diga en la Ciudad de México, desde donde
justa mente Morena y sus representaciones políticas están
a favor de la participación de este domingo para llegar al
objetivo de sacar de sus hogares al menos a 37 millones
de personas c!e los poco más de 93 millones de votantes.

Antes de la siete ele la noche de ayer, el reconocido
infectólogo Francisco Moreno escribió en su cuenta de
Twitter que el número de casos nuevos por COVID19 en
este tercer repunte está teniendo el ascenso más pronun
ciado de los tres. "Más casos en menos tiempo requerirá
de más hospitalizaciones al mismo tiempo. Esto lleva a
saturación de hospitales y aumento de los fallecidos. Si
puedes #QueclateEnCasa#UsaCubrebocas"
Y mostró gráficas de Worldometer.

El INER tiene al menos 10 días sin dispo
nibilidad, lo dicen carteles en la entrada del
hospital y casos de pacientes con síntomas
que están siendo rechazados; diversos hos
pitales del IMSS y privados tampoco tienen
cupoy el gobierno de la Ciudad c!e México dejó
de disponer del centro Citibanamex como
nosocomio temporal para atender especí

ficamente a personas con coronavirus.
El doctor Moreno interactuó con sus seguidores de esa

plataforma digital. Uno le preguntó qué pasaba en esta
ola con los vacunados que solo tienen una dosis. "Con la
variante Delta, se ha visto la menor eficacia con esquemas
incompletos. Según la página de coronavirus vaccine cíel
Hospital John Hopkins 35% han recibido una dosis, pero
sólo 20 por ciento el esquema completo".

El doctor Mauricio Rodríguez, vocero de la UNAM para
COVID19, me dijo que si bien es verdad que hay un alza en
los contagios en parte se debe a que hay más herramientas
para diagnosticare! virus en personas contagiadas, por lo
cual se ve que está más fuerte la epidemia. "De cualquier
manera están llegando muchos hospitalizados, más de
cuatro mil en Ciudad c!e México, con menos disponibilidad
de camas. Tenemos que frenar la epidemia en la comunidad.
No esperar a que lleguen los pacientes a los hospitales". En
su diagnóstico estamos viendo con los másjóvenes de casa
brotes intraclomiciliarios importantes donde, tres o cuatro
miembros ele una familia están contagiados, casos más
leves ciertamente que no evolucionan tan mal, pero que a
la larga son muchos casos, y cuando hay muchos casos
ocurren dos cosas peligrosas: la primera es la generación
de variantes, mientras más enfermos haya más riesgo de

variantes habrá, la segunda es el COVIO largo,
¡as secuelas, aunque sea cíe los casos ieves,
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van a tener secuelas, entonces eso traerá una
serie cíe complicaciones.

Para el proceso electoral de junio, hubo
mayor promoción en medios de comunicación
alertando de los riesgos sanitarios en medio
de la pandemia y cómo prevenir, pero ahora
las autoridades no hicieron ninguna campana
de prevención para la consulta de hoy; es más,

hemos visto multitudes en la tocada ele la Maldita Vecindad

en el Zócalo con personas codo a codo, sin cubrebocas,
para llamar a la participación de este domingo en vez cíe que

la autoridad en pleno semáforo naranja hiciera el llamado
e implementara disposiciones para reducir la movilidad,
así como promover el encierro en casa de quienes están
enfermos,oclequienestienen enfermos, usarcubrebocas
y evitar aglomeraciones. El llamado a votar por parte de las
autoridades puede salimos caro.
Ahora las

autoridades
no hicieron

campaña de
prevención
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SOBRE LA LECTURA. UNA
REIVINDICACIÓN DE MARX ARRIAGA

Es una sí y otra también: cuando algún
compañero de ruta diga una sandez,
niega que la dijo, así esas palabras hayan
quedado para la posteridad en video. El
último ejemplo lo ofrece Marx Arriaga,
director de Materiales Educativos de la
SEP, que sí, durante una conferencia para
maestros normalistas, dijo que el "mer
cado", el capitalismo, pretende asimilar la
lectura al mero placer y anestesiar nues
tras conciencias al ofrecernos mundos

fantasiosos en los que todo es bueno y
lindo, en vez de enfrentarnos a realidades
complejas y dolorosas que, justamente
gracias a la lectura de a de veras, que al
parecer es comunitaria y orientada a la
revolución, podríamos transformar de
una manera super chida, lejos del indivi
dualismo y todas esas ondas tan pinches.
Podríamos preguntarnos muchas co

sas sobre la conferencia. De entrada, en
dónde compra Arriaga sus libros. Porque
si algo sabemos los que leemos es que el
mercado busca muchas formas de ven

der, y que al buscarlas enriquece nues
tras posibilidades como lectores. Y es que
el mercado ofrece algunos mundos fan
tasiosos donde todo es bueno, por ejem
plo en el ámbito de la autoayuda, con ese
voluntarismo insufrible, pero también
intenta vender libros sobre el infierno,
como los que hablan del crimen organi
zado o del modo en que lleva la pandemia
LópezGatell. Claro que tampoco hay que

ponerse tan sutil. Todos sabemos que
las librerías están llenas también de alta
literatura, de filosofía chaira y no chaira,
de arte, etc. La realidad, que le llaman.
Lo otro que podríamos preguntarnos

es en qué alternativa al mercado piensa
Arriaga. Porque el Estado, cuando lo de
jas solito, si a algo tiende es a llenarnos de
libros con mundos felices y ajenos la rea
lidad. Libros sobre Utopía, donde todo es
feliz, feliz, feliz, y no hay 500 mil muertos
por Covid, ni un récord de asesinatos, ni
más pobres, ni escasean las medicinas.
Pero no hay que hacerse tantas pre

guntas. Hay que festejar la congruencia
de Arriaga. Pasa que la conferencia no
hace concesión al goce. En plan "Esto es
mi legado a la humanidad", va del autoe
logio por los libros de texto; a lo de que
la derecha quiere quitarle la "rectoría" al
Estado en la educación; a Claudio X; a los
santos que cuidaban leprosos, y a cómo
la sana distancia nos va a hacer más

raciclasistas; a, claro, elogios bárbaros al
presidente, y al arrebato poético: "Cuan
do un ciudadano ha olvidado la sensación

que produce un amanecer, la brisa del
rocío, la sonrisa de una madre al ver los
primeros pasos de su hijo, el primer beso

dice por ahí. Y ¿saben? La congruen
cia funciona. Porque, como exige el
autor, uno termina la plática y no puede
sino sentir profunda solidaridad con los
maestros que tuvieron que recetársela.
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De sorpresas y sorprendidos
Se dice con mucha sabiduría que en la política no existen sorpresas, tan

solo existen los sorprendidos. Y tal vez habría que aplicar el análisis
de contexto para que no nos veamos sorprendidos como espectado

res de este bien armado show, ya que, en la cercanía de los días venideros,
estaremos presenciando un acomodo de cuestiones que pueden rayar en lo
inesperado. Así, en un primer momento, en tiempo presente se está llevando
a cabo una consulta popular que resulta un auténtico desperdicio de recursos,
pero también, desperdicio de la real oportunidad por hacer de este primer
acercamiento al ejercicio, una experiencia gratificante y con implicaciones
reales, tangibles y de palpables beneficios para el ciudadano participante. Sin
embargo, ya hemos puntualizado en otras entregas de esta columna, cuán
inútil resulta poner a la vista de un consultado una pregunta que no resiste un
análisis de coherencia frase por frase. Además de lo anterior, las consecuen
cias jurídicas que podrían derivar de un hipotético "si" vinculante, serán lo más
cercanas a la nada. No podría existir un escenario punible para los "actores
políticos del pasado", cuando la gran mayoría de los delitos por los que posi
blemente podría fincarse una responsabilidad penal, se encuentran prescritos
y no es posible que se lleven a una investigación ministerial, y mucho menos a
su consignación ante un juzgado penal competente. Pero insisto, no hay sor
presa alguna hasta esto que parece que es de muchos conocido.

El siguiente paso: la etapa en donde después del derrumbe y fracaso
de la consulta popular vendrán justificaciones, pero por igual, acusaciones
convenientes desde el poder federal. Estas, serán un apuntalamiento para la
narrativa que el mismo ha venido construyendo. El ataque reiterado al Instituto
Nacional Electoral, quien será receptora de todas las culpas posibles ante el
previsible fiasco por la pobre participación ciudadana, será una constante
para los próximos días. Lo anterior, vendrá aderezado por los odios rancios
a opositores del régimen, quienes estarán nuevamente en el escenario imagi
nario de los villanos al haber armado una campaña que menguó las enormes
posibilidades democráticas de un evento como el que armó en esta gran far
sa, donde hicieron comparsa gobierno y suprema corte de justicia.

Me atrevo a hacer un pronóstico; la consulta popular si acaso rayará un
porcentaje cercano al 10% de participación en el mejor de los casos. Desde
ahí, lo que hemos narrado en las anteriores líneas, es un escenario que ne
cesariamente se tendrá que construir para evitar que el recordatorio del
dispendio de casi 600 millones de pesos sea un nuévo lastre para la 4T. Pero
también, previsiblemente, la ruta de un nuevo relato puede estar en proceso
en estos mismos momentos.

Tampoco hay sorpresa hasta este tramo por lo notorio que en el horizonte
se avizora el fracaso y la muy mala primera experiencia que se tiene ante esta
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consulta. Pero probablemente lo que venga se pondrá mejor. La expectativa
creada al haber vendido el ejercicio de consulta como una puerta esperanza
dora para hacer pagar a los villanos y pecadores del pasado encarnados en
los ex presidentes de la república, por igual tendrá que ser un cajón a llenar
ante la ya conocida imposibilidad de hacerlo material y legalmente. Es ahí don
de la autoridad federal tendrá que ofrecer un resultado visible mediante un
generoso sacrificio puesto a la vista del pueblo bondadoso. Los grandes nave
gantes en el océano de la impunidad pactada, aún se encuentran a sus anchas
en un mar apacible, posiblemente al saberse beneficiariosde un pacto de no
agresión que se firmara en los finales del pasado sexenio. Aquí si es donde
posiblemente podríamos encontrar a algunos sorprendidos; aquellos que se
podrían encaminar al patíbulo ante una presión popular y mediática por resul
tados exigidos al sistema dejusticia. Podríamos ver una consignación de algún
personaje de peso en el pasado. Pero la sed de la turba no cesa con cualquier
pececillo, tendría que ofertársele un verdadero tiburón para que el impacto
positivo hacia el gobierno portal acción tuviera reales dividendos.

Pero quizá el panorama no acaba ahí. Ya hemos visto la respuesta que
deviene de esos peces grandes que, acorralados también tienen dientes. Si
hay patadas, también habrá para todos. Quizá un video, quizá una grabación
que involucren a los actuales actores políticos, pueden hacer las veces de
respuesta en la eventualidad del ataque a los figurones del ayer. Y ahí también
hay de donde excusarse. cO es una mera coincidencia el que se haya reve
lado con bombo y platillo el espionaje practicado en sexenios pasados? De
ahí la excusa perfecta para lavarse la cara y encaminar la discusión hacíalo
perverso de aquellos que espiaban, más no sobre las conductas reprobables
reveladas. Así que; ¿sorpresas o sorprendidos en este bonito circo?, muy
pronto veremos.
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En qué se podrían usar 528 mi
llones de pesos? Por ejemplo, en
comprar un millón 353 mil 846 va
cunas Pfizer contra el Covid19.
También habrían servido para pagar
la pensión de 207 mil 058 adul
tos mayores. Pero, no, en lugar de
aprovechar ese dinero en algo que
valiera la pena, se va a desperdiciar
en la consulta patito de hoy.

Es una lástima que este instru
mento democrático finalmente se
estrene con una consulta innece
saria, intrascendente e inoperante.
Que hoy el INE tenga que movilizar
a miles de personas para instalar
las 57 mil casillas y contar los votos
que lleguen, es por puro capricho
presidencial.

Tan es así que ya los propios
dirigentes de Morena saben que no
lograrán acarrear, perdón, entusias
mar a los 37 millones de electores

que se requieren para que la con
sulta tenga consecuencias legales.
Tan es así, que ya desde la sema
na anunciaron que, sea cual sea el
resultado, de todas formas van a
crear en el Congreso una supues
ta "comisión de la verdad" para que
investigue a los ex presidentes.

¿No habría sido más fácil
hacerlo desde el inicio de sexe

nio y ahorrarse esos 528 millo
nes? Es pregunta que ya se sabe
la respuesta.

demisfyentes0relbrma.com
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HECHIZO
El padre de familia escuchó ruidos extraños en la recá
mara de su hija mayor. Tales sonidos, a más de consistir
en risitas, jadeos, ayes contenidos, acezos y exclama
ciones de placer, los producía el rítmico golpeteo de la
cabecera de la cama contra la pared. Abrió el señor la
puerta de la alcoba y ¿qué fue lo que vio? A la hija de
sus entrañas "es un decir" en compañía de un mance
bo que evidentemente estaba llevando a cabo con ella
the oíd in and out que decía Anthony Burgess. Antes
de que el atónito progenitor pudiera decir una palabra
le dijo la muchacha: "Déjame explicarte, papi. Salí al
jardín a contemplar la luna, y de pronto escuché una
vocecita que provenía del suelo. Vi entre las hierbas un
feo sapo que me habló de esta manera: 'Soy un prín
cipe al que hechizó la Bruja Mala. Si me das un besito
retomaré a mi ser natural'. Recogí al sapo; lo traje a mi
recámara; le di el besito y se convirtió en este hermo
so mancebo que en mi lecho ves". El señor, irritado,
contestó: "¿Esperas que te crea ese absurdo cuento?'.
Replicó la muchacha: "Yo te lo creí cuando me lo con
taste"... La mamá de Pepito le habló al chiquillo con
el meloso acento que las madres usan al mimar a sus
hijos más pequeños. Le dijo: "¿De quén es este nene
pechocho?'. Exclamó Pepito, exasperado: "¡No me va
yas a salir ahora con que no sabes quién es mi papá!"...
El gran pensador pasó a mejor vida. Un reportero le
preguntó a la viuda: "Antes de morir ¿dijo su esposo
algunas palabras dignas de ser recogidas por la His
toria?'. Respondió la mujer "No sé si: 'Ah chingao, ah
chingao' sean palabras dignas de ser recogidas por la
Historia". En la merienda de los jueves doña Macalo
ta les contó a sus amigas algo perteneciente a su vida
conyugal. Les dijo: "Anoche mi marido encontró por
fin el modo de satisfacerme". "¿Qué hizo?' "preguntó

llena de curiosidad una de las asistentes. Declaró doña
Macalota: "Se fue a dormir en otro cuarto"... El doctor
Ken Hosanna reprendió a la enfermera: "Efectivamente,
señorita Florenciana, hay cierto riesgo de contagio en
esa bacteria estomacal, pero eso no justifica que des
de la puerta de la habitación le aviente usted al pacien
te el supositorio con una resortera"... La palabra "culero"
es del vulgacho. Lá usa el bajo pueblo "no el bueno y
sabio" para aludir al que es cobarde, medroso o pusi
lánime. El conocido Bar Ahúnda estaba lleno de una
erizada clientela cuando en medio de los parroquianos
se plantó un sujeto que paseó una mirada desafian
te a su alrededor y luego manifestó con tartajosa voz:
'Todos los aquí presentes son unos culeros". Un gigan
tesco hombrón se puso en pie y le propinó al hablador
una formidable trompada que lo hizo rodar por tierra
echando sangre por los nueve orificios naturales de
su cuerpo. Desde el suelo dijo el lacerado: "Bueno, me
equivoqué nomás por uno"... En el restorán el tipo
aquel que iba a encontrarse con su novia les dijo a sus
amigos disponiéndose a retirarse: "Me disculpan. Voy
a ver a mi chiquita". El mesero escuchó aquello y le
informó: "El baño está al fondo a la derecha, caballe
ro"... Jactancio Elátez se aparece por aquí de cuando
en cuando. Es un sujeto vanidoso, pagado de sí mismo,
narcisista y presuntuoso. En cierta ocasión le indicó sin
más a una linda chica: "Cenaremos pizza en mi depar
tamento y luego haremos el amor". "No" "rechazó ella
la proposición. "¿Qué? "se sorprendió Jactancio". ¿No
te gusta la pizza?'... "Quiero casarme con su hija" "le
dijo a don Poseidón el novio de la muchacha. Rece
loso de la economía del solicitante inquirió el severo
genitor "¿Tiene usted dónde ponerla?'. "No "replicó
el galancete". Precisamente por eso quiero casarme".
(No le entendí)... FIN.". Inquirió a su vez don Martiriano:
"¿Es requisito?'... FIN.
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FALTAR A LAS REGLAS

JOSÉ MELTON
Esta semana que termina, en

la Ciudad de México se llevó a

cabo la aplicación de la pri
mera dosis de la vacuna
contra Covid19 en al menos

seis alcaldías, en donde se vio un fenó
meno inusual, pero además evidenció
que los jóvenes de 18 a 29 años de edad
no saben o no quieren seguir las reglas.

La indicación es y ha sido sencilla en
todos los rangos de edades a quienes se
les ha aplicado la vacuna anticovid; acu
de a tu unidad vacunadora en tu hora y
dia asignados, tan simple como ver con
qué letra inicia tu apellido y a qué hora te
van a recibir, esto, claro, para evitar aglo
meraciones y llevar un control.

Pero qué ha sucedido, ahora en este
rango de edad, el turismo médico dejó al
descubierto un fenómeno que va más
allá de las vacunas, habla, quizá, de una
generación que no tiene como prioridad
seguir las reglas, y también de una gene
ración de adultos que no sabe cómo ha
cerlas cumplir. Es simple, por alcaldía se
llamó a los jóvenes a que recibieran su
primera dosis, por nombre y apellido,
pero lo primero que hicieron muchos, y
esta vez hablamos de miles, fue conse
guir un comprobante de domicilio o fal
sificar uno para hacerse pasar como ha

bitante de esa alcaldía.

La consecuencia, por supuesto, es que
quienes de verdad viven en esa alcaldía,
no alcancen el biológico que les corres
pondía, el gobierno ha demostrado que tie
ne suficientes, por qué atiborrar los centros
de vacunación cuando aún no les corres

pondía... es algo que de verdad preocupa.
Sí, está bien que ya todos queremos es

tar vacunados, que ya esperamos mucho y
que necesitamos protección, ¿pero de eso
a saltarse las filas?, aquí queda al descu
bierto que no hay quien quiera o pueda
hacer a esta generación cumplir las reglas,
quienes con la mano en la cintura las des
estiman solo porque no les gusta.

Tan simple que era que no se recibie
ra en la unidad vacunadora a quien no
lleve INE con la que compruebe que vive
en la alcaldía, y revisar los casos espe
ciales, pero ahora hay un gran relajo que
evidencia que no hay un orden real para
la aplicación de las vacunas, pues los
centros se excedieron hasta 50 por ciento
de lo que tenían destinado.

¿Cuál será la justificación válida y co
herente, de estos jóvenes para brincar las
filas? Será que se trató de sacar ventaja na
da más, o simplemente de demostrar que
para esta generación las reglas no se siguen
y que los adultos no saben aplicarlas.
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¿LA PRIMERA CONSULTA?
Hoy es la consulta pedida por

Morena, y organizada por el
INE, donde se preguntará :
"Estás de acuerdo o no en que
se lleve a cabo las acciones

pertinentes con apego al marco constitu
cional y legal, para emprender un proceso
de esclarecimiento de las decisiones políti
cas tomadas en afios pasados por los acto
res políticos, encaminada a garantizar la
justicia y los derechos de las posibles vícti
mas". Se van a instalar unas 57 mil casillas,
pero, a decir verdad, hay tan poco entu
siasmo y ganas como para predecir que no
alcanzará la cantidad necesaria de partici
pantes para hacerla oficial y vinculante. El
presidente en su gira por Sinaloa se cura en
salud diciendo que uno de lee culpables es
el INE al no promoverla. Hoy el pueblo
bueno está más preocupado por la tercera
ola de Covid 19, los contagios, los hospitales
llenos, la crisis económica y que se terminó
la Sputnik V que la consulta
En Chiapas, el gobierno de Rutilio

Escandón enfrenta una crisis

luego de que los actos de vio
lencia en la frontera con Guate

mala no pararon, personas en
capuchadas detonaron armas de alto cali
bre e incendiaron dos patrullas de la policía
municipal de Cómala, aunado al vandalis
mo que se vio envuelto esa misma madru
gada en donde dañaron vehículos e instala

ciones del Palacio Municipal
Nos dicen que todo listo para

que el Ejecutivo mande al
Legislativo las reformas de
ley en materia eléctrica de
seguridad, la pieza clave en

la aprobación de estas reformas será sin
duda el consejero jurídico de la presidencia
Julio Scherer, quien no solamente preparó
las reformas, sino también el cabildeo para
su aprobación lo ha empezado a hacer.
En el PRI siguen las disputas,

ya que cada día se suman más
inconformes en contra del

presidente del partido, Ale
jandro Moreno, y de losé Mu

rat, que sin duda es quien maneja los hi
los de ese instituto político, ahora tanto
Fernando Lerdo de Tejada y Ulises Ruiz
están decididos a dar la pelea para qui
tarlos de la dirigencia.
Buena fue la reunión de traba

jo encabezada por Alejandro
Encinas, subsecretario de
Derechos Humanos, y Karla
Quintana, comisionada na

cional de búsqueda de personas, en don
de participan autoridades de la Fiscalía
General de Morelos, Secretaría de Go
bierno de Morelos, CNDH y colectivos de
víctimas con la finalidad de evaluar y dar
seguimiento al proceso de la diligencia
ministerial de inhumaciones de los cuer

pos que están en los depósitos estatales.
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Matías Pascal

Es hora de que
ciudadanos decidan
La consulta popular está en mar

cha. Este día, 1 de Agosto de 2021,
más de 90 millones de mexicanos

de ambos sexos podrán asistir a las
urnas para decir si o no a la premunía
de enjuiciar a ios expresidentes, si es
que eso quiere decir el siguiente texto:
"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven
a cabo i as acciones pertinentes con
apega al marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de esclareci
miento de las decisiones políticas toma
das en los años pasados por los actores
políticos, encaminado a garantizar la justi
cia y ¡os derechos de las posibles vícti
mas7'.

Se requiere que para que sea vinculan
te a los supuestos acusados, deberían
votar por SI un alto porcentaje de los
votantes, lo cual se ve más que difícil y
asi lo ha expresado el propio senador
Ricardo Monreal Ávila, presidente de
la Junta de Coordinación Política del
Senado de la República,
En días pasados, el zacateca.no declaró a
los medios que todos deberíamos parti
cipar "porque el ejercicio es el inicio de
un procesa de mayor participación ciuda
dana, de ejercer nuestros derechos de
manera directa".

También dijo lo que ha dejado por escri
to, y es que este ejercicio de la consulta
es valioso. Pero con mayor contundencia
insistió en que pareciera que el Instituto

Nacional Electoral, INE, veta este pro
ceso en lugar de promocionarlo.
Y ai respecto remató: "Es una buena
causa y que la gente decida en las urnas
qué es lo que piensa acerca de los expre
sidentes de México".

Revocación de mandato

Ahora bien, en analizando, como

dicen los Chavos, recordemos que
después de esta consulta viene

otra de gran calado, que se llevará a
cabo el próximo año, y esta es la revoca
ción de mandato, en donde los ciudada
nos, oootra vez, podrán salir a votar si
quieren que AMLO nos siga gobernan
do o que se vaya a su rancho en Palen
que, "lia Chingada", parezca lo que
parezca.
El tema ya ha sido discutido y aprobado,
pero falta la ley secundaria, y por ello el
propio senador Ricardo Monreal se ha
abocado el caso y presentará una inicia
tiva al respecto, por los posibles escena
rios que pudieran presentarse.
Nos informan desde Comunicación

Social del Senado, que la iniciativa tiene
como objetivo garantizar el ejercicio
del derecho político de los ciudadanos
a solicitar, participar y votar en la revo
cación de mandato del Presidente de la
República.
También nos explican que la propuesta
establece el marco normativo aplicable
al proceso de revocación de mandato,
únicamente de la persona titular de ía
Presidencia de la República, con base en
los límites y reglas constitucionales.
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Será el INE quien organice, desarrolle y
lleve a cabo el cómputo de la votación
del proceso de revocación de mandato,
además deberá promover la participa
ción ciudadana y realizar una amplia
difusión de los procesos relativos a la
revocación de mandato, entre otras fun
ciones.

En este caso solamente procederá a
petición de los ciudadanos en un nú
mero eguivaienfe, al menos, al tres por
ciento de las personas inscritas en la
lista nominal de electores.

Dice Ricardo Monreal que esa cantidad
de electores deberán estar distribuidas

en al menos 17 entidades federativas y
que representen, como mínimo, el tres
por ciento de la lista nominal de electo
res de cada una de ellas.

Como solemos decir para no caer en
malas interpretaciones aquí parte del
texto de la iniciativa de Ricardo Mon
real:

"La jornada de votación deberá llevarse a
cabo el domingo siguiente a los 90 días
posteriores a la emisión de la convocato
ria, y en fecha no coincidente con las jor
nadas electorales, federal o locales,
Cuando la declaración de resultados que
emita la Sala Superior indique que la par
ticipación total de 1a ciudadanía en el
proceso de revocación de mandato fue, al
menos, del 40 por ciento de las personas
inscritas en la lista nomina/ de electores,
el resultado será vinculatorio para la per
sona titular de la Presidencia de la Repú
blica, precisa en la iniciativa.

"Será la Sala Superior del Tribunal quien
notificará de inmediato los resultadas del

proceso de revocación al Ejecutivo Fede
ral, al Congreso de la Unión, a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y al INE,
para ¡os efectos constitucionales corres
pondientes.
"Si los resultados de ¡a jornada de vota
ción de la ciudadanía indican que proce
de la revocación de mandato, el Presiden
te de la República será separado, definiti
vamente, del cargo al momento de su
notiñcación por parte de la Sala Superior.
"Son impugnables todos los actos y reso
luciones relativas al proceso de revoca
ción de mandato emitidos por las autori
dades administrativas y jurisdiccionales
electora¡es federales, de conformidad con
lo previsto en la Ley General del Sistema
de Medios de Impugnación en Materia
Electoral".

Finalmente, el senador Monreal señala
que la Reforma Constitucional en esta
materia facultó al Congreso de la
Unión para emitir la ley reglamentaria
correspondientet otorgando un plazo
de 180 días siguientes a la publicación
del decreto el cual venció el pasado 17
de junio de 2020.
Por lo pronto, este día, los que quieran,
pueden ir o no a votar. Es un país libre,
todavía.
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